

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Jueves 21 de Octubre de 1915.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LAS OPERACIONES EN SERBIA

Lucha violentísima en el frente oriental

PROGRESOS DE LOS ITALIANOS

LOS SERBIOS

Están haciendo una resistencia, que admitiría cuando sea suficientemente conocida. Según los aerogramas de Wolff, Gallwitz habla llegado a la región de Bozevac. Este del río Mlava, es decir, que en doce kilómetros ha progresado 30 kilómetros. En cuanto a Kowes, se ha apoderado de Obrenovac, población fronteriza de las orillas del Sava, y de la zona de Ripang, a menos de 100 kilómetros del Danubio. Los serbios austroalemanes pagan cada paso sucesivo adelante con miles de bajas. Los serbios resisten de un modo formidable. Mas su heroísmo, según todos los indicios, será inútil. Trescientos mil búlgaros, reforzados con un ejército otomano llevado por el ferrocarril de Dedeagatch, les asaltan por el flanco y retaguardia. Y es indudable que, de no ocurrir un milagro, deberán retirarse al Oeste. Y si se retiran al Oeste, los austroalemanes y los turco-búlgaros se darán la mano en el valle del Timok y Constantino-ple se habrá salvado y el plan aliado de marzo será coronado por un fracaso de los que no se olvidan nunca.

Claro que Sarraill ha salido de Salónica, que siguen los desembarcos francobritánicos, que se lucha en país búlgaro y que se anuncian determinadas sorpresas. Mas en el drama de los Balcanes, los días cuentan por minutos. Y ni Rusia ha bombardeado siquiera Varna y Burgas, ni Italia se ha resuelto a atacar de lo que Viviani dijo—á colaborar activamente con sus amigos fuera de las comarcas fronterizas de la Carintia y del Tirolo. Ha declarado la guerra á Bulgaria, mas también se la declaró á Turquía, sin que por ello se decidiera á enviar un barco ni un soldado á los Dardanelos, á Enos ó á Esmirna. De nada sirven los gestos amenazadores, si las obras no les acompañan. Un puñetazo es más convincente y demostrativo que todos los discursos y todas las notas y todas las memorandas y todos los artículos de periódicos.

Italia juega muy mal juego. Es Potencia balcánica, pues para eso ocupó Valona, y sin embargo se encoge de hombros y deja que Serbia se vea aplastada por Bulgaria y Turquía, ayudadas de Alemania y Austria. Ese maquiavelismo se volverá contra quienes lo imaginaron y lo han hecho base de la acción internacional de su patria. Tienen los italianos millón y medio de hombres que no han visto el fuego todavía, y que se aburren en los cuarteles. Y no se atreven á enviar 300.000 á Macedonia, cuando el mar es suyo y nada les impide hacerlo. Ciertos recelos, ciertos egoísmos, resultan desastrosos á la postre. Las dudas, vacilaciones y errores de los aliados, en lo que á los Balcanes respecta, van á tener, como resultado, que la profecía de Kitchener—aquella relativa á la duración de la guerra—sea una lamentable realidad.

Las tropas á Inglaterra han comprendido al fin la trascendencia del problema y mandan tropas á Salónica. Rusia, que ha sufrido una horrenda crisis, hará sin duda algo, pero es pausada en el ejecutar. La llamada á combatir el peligro, por interés y por lealtad hacia sus aliados, era Italia. Y en la Cámara de los Comunes Lloyd George decía el martes, que se estaba discutiendo de qué manera podría Italia favorecer á los serbios: «Vosotros discutís, y yo me muero», dirá el Rey Pedro Karageorgevitch como el enfermo de marra.

Cuatro ataques búlgaros y uno turco sufridos por los serbios, sin contar la agresión de la frontera griega. Dos de ellos son especialmente graves. Un ejército considerable, al mando del general Rojadzef, ha franqueado el Timok entre Zajevar y Kniajevac, estaciones de la vía férrea que une á Nish con el Danubio rumano, ha conquistado, á 30 kilómetros de los serbios, el pico de Glogovacki y se dirige, al fin, á la zona montuosa y difícilísima, que es la zona del Morava. Ese ejército amenaza en gran apuro á las guarniciones serbias del distrito de Negotin.

El segundo ejército, que indudablemente ha sido establecido por el ferrocarril de Sofía á Tarnobrod y por la cañada paralela al mismo ferrocarril, aislando así ferrocarrilamente á los serbios de la Serbia propiamente dicha y de Macedonia. Un cuarto ejército, desfilando de Kustendil, se dirige á Uskub, que han pasado el Bregalnitz y cuya misión es impedir que Sarraill ataque á los serbios y les obligue á volverse contra ellos y sus aliados. Añadamos también enjambres de bombas y se tendrá que reconocer que la intervención inmediata de 300.000 italianos, con buena artillería y municiones, puede estorbar la unión de los austroalemanes y sus vasallos balcánicos.

Si Sarraill dispusiera de grandes masas de tropas y del suficiente material ferroviario, podría defender la línea del Vardar, concentrar en Uskub efectivos poderosos y lanzarse sobre Sofía por el camino de Kustendil. Esa maniobra forzaría á los búlgaros á evacuar el territorio serbio. Y el vaivoda Putnik, con sus 250.000 bravos, contendría indefinidamente á Kowes y Gallwitz.

Pero no es probable que los francoingleses puedan hacer tal esfuerzo con la rapidez necesaria. Ya sabemos que los serbios continuarán la guerra y que tienen segura la retirada por el Oeste. Mas el Kaiser habrá conseguido lo que se proponía. Y Rusia, este invierno, no recibirá municiones por la vía de Europa.

La batalla de la Champagne

Interesantes relatos.

PARIS, 20. He aquí un relato de la batalla de la Champagne, hecho por un testigo ocular. Un zuavo herido en la toma de Epine de Vedegrange, recorriendo el día 27 de septiembre, en sentido inverso, el camino que se habla hecho con la bayoneta en los días precedentes, al ver los obstáculos que encontró en el camino, y sorprendiéndose de la obra realizada, no pudo dejar de exclamar: «¿Cómo hemos podido pasar á través de todo esto?» El mando se daba cuenta de la grandeza del esfuerzo que iba á pedir á sus tropas, pero sabía que haciendo una llamada al patriotismo tradicional y á las cualidades guerreras de la raza, se podía esperar todo del soldado francés. El general en jefe habla dirigido á las tropas una orden del día que se leyó á los soldados reunidos ante los coroneles ó jefes de batallón.

«Gran Cuartel general, 23 de septiembre de 1915.—Orden general número 43. A los soldados de la República.

Después de los meses de espera que nos permitieron aumentar nuestras fuerzas y nuestros recursos, en tanto que el adversario gastaba las suyas, ha llegado la hora de atacar para vencer y para agregar nuevas páginas de gloria á las de las batallas del Marne, Flandes, los Vosgos y Arras. Detrás de un huracán de hierro y fuego desencadenado, gracias á la labor de las fábricas de Francia, en donde vuestros hermanos trabajaron noche y día para nosotros, iréis al asalto todos unidos, en todo el frente, en estrecha unión con los ejércitos de nuestros aliados. Vuestro impulso será irresistible, él os llevará con el primer esfuerzo hasta las baterías adversarias, más allá de las líneas fortificadas que tenéis enfrente. No dejaréis ni tregua ni descanso para librar el suelo patrio, para el triunfo del derecho y de la libertad.—Joffre.»

La captura de las baterías alemanas en acción fué uno de los hechos de armas más salientes de la batalla de la Champagne.

En toda la extensión del frente de ataque, nuestros soldados, que habían franqueado la primera posición, acometieron á la artillería con la bayoneta alta.

Las proposiciones para citación, motivadas por la toma de baterías enemigas son numerosas.

Todos los soldados habían comprendido que el día de la batalla sería un gran día, y partieron sin vacilar, sacrificando sus vidas, decididos á herir hasta que les quedase el último aliento, como lo atestiguan los rasgos y las palabras dictadas por el más puro heroísmo, que fueron citadas.

Un capitán, herido por un casco de granada en la cara, rehusó ser evacuado aquel día, diciendo: «No me pararé por una pequeña herida; es preciso combatir hasta la muerte.»

Un teniente animaba de este modo á sus hombres en el momento en que la primera ola asaltaba las trincheras.

—Marchad al paso; levantad la cabeza, que hoy vamos de fiesta.

Poco tiempo después, el teniente caía muerto. Estos no son mas que algunos hechos aislados, entre millares registrados.

Cada oficial, cada soldado merecía ser citado.

El alma colectiva del ejército francés se sobrepuso á sí misma en los primeros días de la batalla de la Champagne.

El general en jefe dió á los soldados de 1915 el siguiente testimonio de admiración, de que éstos se enorgullecían, y que leyó á los vencedores de la Champagne el 4 de octubre de 1915:

«Gran Cuartel general, 3 de octubre de 1915.—El comandante en jefe dirige á las tropas bajo sus órdenes la expresión de su satisfacción profunda por los resultados obtenidos hasta este día en los ataques.

El comandante en jefe está orgulloso de dirigir las tropas más hermosas que jamás ha conocido Francia.—Joffre.»

En la Cámara de los Comunes

Habla Mr. Carson.

LONDRES, 20. En la Cámara de los Comunes, Mr. Carson ha explicado su dimisión, la cual se debe á estar disconforme con los ministros en lo que respecta á la política oriental; pero sigue de completo acuerdo con ellos en lo que se refiere al punto principal, que es proseguir la guerra á toda costa hasta obtener un término victorioso.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 20. Parte oficial de las veintitrés:

«Los combates de artillería han sido particularmente violentos, durante el día, en el Norte de Arras, en el sector de Loos, en el bosque de Givency y en los alrededores de la carretera de Lille.

Los fuegos concentrados de nuestras baterías han hecho estallar importantes depósitos de municiones en las líneas enemigas del Norte del Aisne y del Norte de la granja de Navarin.

Se señala en el Este de Reims, en el frente que se extiende entre la altura del tiro á Prunay, un nuevo y violentísimo bombardeo alemán con granadas de todos los calibres y proyectiles asfixiantes.

Nuestra artillería contestó energicamente. Nada que señalar en el resto del frente.»

En el frente ruso

La situación.

PARIS, 20. El notable crítico militar Ludovico Naudeau comunica desde el Cuartel general ruso sus impresiones.

«Sería prematuro—dice—considerar la orilla izquierda del Dvina como teatro de operaciones secundarias, porque los alemanes, al mismo tiempo que hacen demostraciones en el radio de Riga, continúan realizando ofensivas encarnizadas hacia Dvinsk.

El ataque de esta plaza, que les debe haber costado inútilmente 80.000 hombres, se convierte en un fracaso crónico, y los relatos de los prisioneros aluden á graves discrepancias entre el Emperador é Hindenburg, motivadas por ese fracaso.

Otros prisioneros afirman que se están esperando los famosos cañones de 42 centímetros, para dar á la plaza un golpe decisivo. Pero esto parece poco verosímil.

En efecto, á la vez que el fuego de la artillería rusa aumenta cada día en intensidad, el de la alemana se debilita, pues el enemigo, inquietado por el contraataque ruso, que amenaza el ala derecha de su grupo de Dvinsk, retira progresivamente sus grandes cañones, aquellos que le sería más difícil transportar, en caso de retirada.

Ahora bien, ¿llegará á hacerse indispensable esa retirada? Los alemanes mismos se lo preguntan. Sienten que cada día se hace más fuerte la presión rusa desde el Este hacia el Oeste, sobre todo en la línea de los lagos Demmen, Drissvale, Obelie, Bogniusky y hasta Sviestziani. Que la barrera tan penosamente mantenida por los alemanes en los intervalos de los lagos se hunda y surgirá inevitable la precisión de renunciar al sitio de Dvinsk.

La cuestión planteada acerca de la necesidad de arrojar á los rusos á la orilla derecha del Dvina aparece bastante vaga en el espíritu del ejército alemán, donde se revela claramente la indecisión.

Ha sido construida una vía férrea para alimentar las baterías ante Dvinsk, á lo largo del gran camino Kovno-Vilkomir-Dvinsk. ¿Se habrían hecho en vano tales preparativos?

En el centro, los alemanes se fortifican en el alto Niemen y el Sereth, afluente izquierdo del Niemen, y de una manera más precisa, en un frente que va de Dielatitchi á Baranovitch, donde han vuelto á hacer funcionar la bifurcación del ferrocarril.

En todas partes obligan á trabajar en la construcción de trincheras á la población civil, construyendo también un ferrocarril de vía estrecha á lo largo del Niemen.

En resumen, los alemanes, en el momento en que parecen terminar sus esfuerzos en la dirección Este, no ocupan más que un tercio apenas de la vía férrea Norte-Sur, Válna-Lida-Baranovitch-Lounivetz-Sarui-Rovno, vía de 550 verstas, que en otro tiempo había parecido el límite fácilmente accesible de un programa mínimo.

Para tomar los otros dos tercios les sería preciso forzar la parte central de la Polisia, donde la iniciativa pasa de día en día á manos de los rusos.

En todo el frente, y con especialidad en la parte posterior del frente germanoaustríaco de las proximidades de Riga hasta el Dniester, se realizan, sin tregua, trabajos de fortificación.

Alrededor de Lemberg también trabajan noche y día millares de obreros bajo la dirección de los ingenieros alemanes.

Los Imperios centrales sienten que se está formando en las profundidades orientales una nueva ola, que comenzará en breve á marchar, arrolladora, hacia Occidente, y tratan de contenerla, una vez más, oponiéndola nuevos diques.»

En los Balcanes

Opinión de un general.

BUCAREST, 20. La opinión pública en Rumania sigue con ansiedad los acontecimientos de Serbia.

El general Crainceanu dice en un periódico que los aliados deben marchar directamente sobre Sofía, sin reunirse á las tropas serbias, á fin de cortar á los alemanes el camino de Constantinopla.

Continúa el desembarco.—En socorro de Serbia.

ATENAS, 20. Las tropas anglofrancesas continúan desembarcando sin cesar en Salónica. Los franceses desembarcan en mayor número que los ingleses.

Como los medios de transporte por ferrocarril son insuficientes, gran cantidad de tropas se dirigen hacia el Norte, á marchas forzadas por los caminos, á socorrer á los serbios.

El Cuádruple Acuerdo.

ROMA, 20. Una Agencia italiana publica una nota oficiosa declarando que la solución del problema balcánico será de aquí en adelante entregado á las resoluciones de jefes militares de la Cuádruple, pues el acuerdo tomado sobre este asunto por las Potencias que la constituyen es perfecto.

Según la misma nota, el problema serbio ha venido á ser un problema esencialmente técnico y absolutamente europeo.

La neutralidad de Grecia.

ATENAS, 20. En contra de las afirmaciones de ciertos periódicos, los Gobiernos alemán y austriaco no han dirigido ninguna protesta al Gobierno de Atenas á propósito de la violación de la neutralidad de Grecia por el desembarco en Salónica de tropas francesas é inglesas. Por otra parte, la Legación austriaca en Salónica desmiente la afirmación que aparece en algunos periódicos anunciando que el Gobierno de Austria había protestado contra la incautación por el Estado griego del camino de hierro macedónico, y contra la cesantía de los empleados de nacionalidad austriaca.

Nuevo ataque austriaco.

ROMA, 20. Los austriacos tienen el propósito de preparar un nuevo ataque por Teikia, que se encuentra frente á Orsava, donde todos sus esfuerzos han quedado frustrados ante la bravura de los serbios. Serán destinadas á esta operación de ataque las tropas concentradas en la isla de Adakale, que comprenden los regimientos 7, 14 y 24 de la milicia nacional húngara; el 9 regimiento de la segunda reserva, y los regimientos 20, 21 y 23 de artillería.

Se prepara un paso por el Danubio, y sería inminente en este caso un desembarco protegido por piezas de 305.

Una proclama del Kaiser.

ROMA, 20. El Kaiser ha dirigido una proclama á los soldados búlgaros exaltando su valor y su heroísmo, y asegurándoles que Bulgaria va á ser la dueña de los Balcanes y la reina del mar Negro, del Egeo y del Adriático.

El «Goeben» delante de Constanza.

ROMA, 20. Con objeto de intimidar al Gobierno rumano, el «Goeben», reparadas sus averías y en buen estado, ha aparecido repentinamente frente á Constanza, permaneciendo cuatro horas á la vista, escoltado por submarinos alemanes. Después se ha alejado.

El gas asfixiante en Bulgaria.

BUCAREST, 20. En Sofía funciona una gran fábrica de municiones y de gases asfixiantes. Se da gran actividad á la fabricación de estos elementos de guerra.

El valor de los serbios según un periodista alemán.

ROMA, 20. El corresponsal alemán en el Cuartel general reconoce que los serbios combaten con valor extraordinario y con la tenacidad de un pueblo de viejos guerrilleros montañeses. No habiendo podido impedir á sus enemigos el paso del Danubio en un frente de muchos cientos de kilómetros, parecen decididos á defender desesperadamente cada pulgada de territorio, no abandonando una línea fortificada más que para concentrarse en la siguiente, preparados á avanzar.

Como en las calles de Belgrado, donde la retaguardia serbia se defendió detrás de las barricadas á tiros de fusil, de ametralladoras y de bombas á mano, dejándose matar hasta el último hombre, los serbios resisten también en las trincheras y en los puntos de apoyo, y no retroceden ante el cuerpo á cuerpo. De este modo se explica el escaso número de prisioneros que ha caído en manos de los austroalemanes.

El Príncipe de Hohenlohe en Rumania. ROMA, 20. El Príncipe de Hohenlohe ha

sido siempre huésped de la Corte de Rumania, y ha realizado grandes esfuerzos en favor de una alianza con Alemania.

Cómo luchan los serbios.

AMSTERDAM, 20. El corresponsal de la «Gaceta de Colonia» envía á su periódico el siguiente despacho:

«En las batallas encarnizadas que se libran actualmente, los alemanes han hecho frente á un enemigo que se defiende con un valor desesperado.»

Después de hablar del avance ya efectuado en territorio serbio, el corresponsal afirma que el país es montañoso y rocoso, y que ofrece grandes dificultades para las tropas alemanas, que tienen que batirse en un terreno en pendiente constante. Los serbios les hacen frente en posiciones admirablemente protegidas, que les permiten conservar la larga línea de sectores atacados.

Las tropas alemanas han conseguido progresar, á pesar de las condiciones desfavorables del terreno y del mal estado de los caminos.

El bloqueo de la costa búlgara.

ATENAS, 20. El bloqueo de la costa búlgara ha sido confiado por completo á una flota francesa.

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 21. Durante la jornada del 19, continúa con brillantes resultados nuestra ofensiva en la región Tirol-Trentino.

En el valle de Giudicaria tomamos á viva fuerza Bime Patene (Nordeste de Condine), posición muy fuerte que domina la desembocadura del valle Daone y cabeza del valle de Ledro, provista de dos filas de atrinchamientos, algunos perforados en la misma roca.

Capturamos á 80 austriacos, entre ellos cuatro oficiales; el resto de la guarnición enemiga huyó.

En el valle de Lagarina completamos la acción del 18, conquistando las alturas al Norte y Nordeste de Cresano, provistas también de numerosos y fuertes atrinchamientos. Desde San Bernardo, en el monte Diaina, el enemigo intentó, con violento fuego de artillería, expulsarnos de las posiciones que habíamos ocupado; pero no lo logró.

En el alto Cordevole, también continuó ayer el ataque que nos ha hecho dueños del Sief, en las pendientes de Col di Lona.

En la zona de Felsarego, nuestros alpinos llegaron á Piccole Lagazurci.

En el valle de Fella, el enemigo, el 18 y el 19, intentó atacarnos varias veces en nuestras posiciones avanzadas; pero fué constantemente rechazado.

En el Isonzo y Carso continúa el fuego de artillería con pequeñas acciones intermedias de infantería.

Ayer, una escuadrilla de nuestros aviones hizo otra excursión sobre el campo enemigo de aviación de Aisevitzva, arrojando numerosas bombas con resultados visiblemente excelentes.

Fueron objeto de violento tiro de artillería, pero regresaron indemnes á nuestras líneas.

La guerra en el aire

Los aviadores alemanes en Rusia.

PETROGRADO, 20. Se nota en toda la región del Norte de Dvinsk un redoblamiento de actividad por parte de las escuadrillas aéreas.

Parece que las operaciones de los aeroplanos y de los zeppelines han de multiplicarse dentro de algunas semanas y adquirir mayor importancia.

En la noche del miércoles al jueves un zeppelin voló sobre Minsk. Lanzó cerca de cincuenta bombas sobre la ciudad dormida, pero no ocasionó ningún daño en las personas.

La misma noche, un aeroplano alemán lanzó también unas bombas sobre la estación de Romershof, algunos kilómetros al Norte de Friedricshstadt.

Los alemanes han dotado á las escuadrillas que operan en el frente, de un nuevo tipo de aviones. El radio de acción y la fuerza de estos nuevos aparatos son mucho más considerables que las de los otros tipos existentes. Ese aeroplano es, por su tamaño, su armamento y su poder, émulo del inventado por el ruso Sikorsky.

Han construido ya varios, habiendo efectuado numerosos reconocimientos con ellos por encima de las líneas rusas.

Son de esperar, por tanto, diversos raids sobre las ciudades del frente.

Combate con un aeroplano del nuevo tipo.

PETROGRADO, 20. Hace algunos días, en una de las secciones del frente Norte, la artillería rusa logró alcanzar á un aeroplano alemán del nuevo tipo.

Era un biplano de dos colas, dotado de dos torres blindadas que encerraban dos ametralladoras cada una, un cañón ligero de tiro rápido y varios depósitos de municiones llenos de obuses. La propulsión se conseguía con dos motores de 170 caballos cada uno,

En medio, en lugar también blindado, se hallaba el puesto del piloto. La tripulación se componía de seis hombres, incluidos el piloto, el observador y el mecánico.

Ese aparato monstruoso fué capturado gracias a la audacia de un aviador ruso que, encontrándose bajo el fuego mortífero del avión alemán, pudo, por medio de una maniobra hábilmente enérgica, atraer a su enemigo hasta el radio de acción de la artillería rusa, aun con peligro del propio aparato.

Los cañones rompieron el fuego contra el volador alemán, alcanzándole un obús en la parte inferior de las torres, lo que le hizo perder el equilibrio y caer en las líneas moscovitas.

Todas las tentativas hechas para fotografiar en pleno vuelo al nuevo aparato no dieron resultado, y solamente se poseen descripciones y croquis muy superficiales y oscuros, sobre todo en las partes más esenciales.

Los alemanes, poco satisfechos, sin duda, de los zeppelins, quieren reemplazarlos con estos aeroplanos gigantes. De todas maneras, la aviación rusa está preparada secretamente para responder a esta nueva amenaza.

La guerra en el mar El fracaso alemán.

PARIS, 20. Le Temps hace las siguientes consideraciones:

«Le Temps ha sostenido varias veces que la guerra hecha por Alemania contra la navegación comercial inglesa y la de los aliados no podía tener resultado alguno eficaz.

A propósito de la guerra submarina, que comenzó el 18 de febrero de este año, nosotros decíamos:

«Matemáticamente, el torpedeamiento por submarinos no puede producir ninguna disminución de la potencia de la flota mercante inglesa.

Su acción es nula también como influencia moral.

Sus actos no tienen repercusión sobre el movimiento de los puertos ingleses, que reciben y expiden con toda regularidad cada semana de 1.300 a 1.400 grandes buques.»

El movimiento de los puertos ingleses, según estadística publicada por el Almirantazgo inglés, ha sido, en la semana última, de más de 1.500 entradas y salidas de buques, cifra muy superior al término medio, viniendo a corroborar la opinión por nosotros emitida de que la acción de los submarinos alemanes, desde el punto de vista de la influencia moral, carece de eficacia.

Otro suceso viene a confirmar que las hazañas de los submarinos alemanes no han coartado en nada a la Marina mercante inglesa y de los aliados.

Esté suceso es la publicación del Boletín del Bureau Veritas para el año 1915-1916.

En él se hace la enumeración de todos los buques mercantes del mundo, de más de 100 toneladas respecto a los vapores, y de más de 50 toneladas en cuanto a los veleros.

Dicho Boletín aparece todos los años, aproximadamente, por este tiempo.

Los informes que contiene alcanzan hasta el momento de la impresión; es decir, hacia el 25 de agosto.

El 25 de agosto de 1914 era el comienzo de la guerra.

El 25 de agosto de 1915 había transcurrido un año, durante el cual los alemanes se habían consagrado a destruir el comercio de Inglaterra y el nuestro en todos los mares.

Ellos lograron echar a pique con sus pequeños cruceros buques representando trescientas mil toneladas.

Esa cifra la superaron con sus submarinos. ¿Qué ha resultado de ello? El Boletín lo dice.

La flota mercante británica se componía, según el Boletín de 1914-1915, de vapores sumando 19.988.949 toneladas, y de veleros que representaban 950.709 toneladas, haciendo un total entre ambos de 20.939.658 toneladas.

Hoy, el balance es como sigue: vapores, con 21.078.661 toneladas; veleros, 849.334 toneladas.

Ha perdido 100.000 toneladas en veleros, pero ha ganado 240.000 en vapores. En total, una ganancia de 139.000 toneladas para la flota inglesa.

Respecto a Francia, nuestra Marina mercante ha aumentado en 31.000 toneladas en cuanto a vapores; pero hemos tenido una ligera disminución en cuanto a veleros.

En Rusia, el tonelaje de los veleros continúa aproximadamente igual; en cambio hay un aumento de 92.000 toneladas respecto a los vapores.

Italia, que entró más tarde en la alianza, también ha ganado cerca de 21.000 toneladas.

La Marina de todas las naciones aliadas ha aumentado durante la guerra, no obstante los ataques alemanes.

En cambio, ¿qué ha sido de las marinas mercantes de Alemania y de Austria?

Alemania poseía el 25 de agosto del año anterior, vapores que representaban 5.072.993 toneladas, y veleros que sumaban 488.753 toneladas.

El 25 de agosto de 1915, esas cifras se han reducido a 4.062.471 toneladas en cuanto a los vapores, y a 445.009 respecto a los veleros; es decir, a un total de 4.507.480 toneladas. Por tanto, representa una pérdida, en un año, de 1.054.266 toneladas, más de un 20 por 100 de disminución.

Austria ha sido menos desgraciada. Sin embargo, de 1.026.340 toneladas que en junio representaba su Marina mercante, se ha visto reducida a 944.388 toneladas, un 9 por 100 de pérdida.

El resultado de los ataques alemanes y austríacos contra el comercio marítimo de los aliados demuestra un fracaso lastimoso.»

Alemania por dentro Estado de las tropas.

PETROGRADO, 20. El Rousskoie Sivo ha sabido, por los fugitivos de Lontsk, cuál es el estado actual de las tropas alemanas de ocupación.

El continente mediterráneo de los alemanes llama desde luego la atención.

A los robustos teutones del año último han reemplazado hombres delicados ó débiles adolescentes, revolviéndose en uniformes destrozados, ó bien hombres barbudos extremadamente delgados.

Entre ellos figuran hombres que habiendo sido declarados inútiles tres veces han vuelto por cuarta vez al ejército, con el pecho hundido, tuertos, etc. Así están compuestas las tropas alemanas.

En cuanto a los austríacos, el hambre no satisface diariamente, las marchas forzadas a través de territorios devastados, las noches pasadas sin techo en tiempos duros, todo esto ha agotado sus fuerzas.

El equipo de los alemanes y de los austríacos no inspira envidia.

Todos los prisioneros están tremendamente sucios, destrozados, con uniformes diferentes. Gran número de ellos se han vestido con trajes de nuestros campesinos, y hasta de nuestras campesinas de la Volhinia.

Algunos soldados se pavonean con trajes de mujeres, y las faldas se las ponen al cuello a modo de anguarinas.

Los enfermos a filas.

COPENHAGUE, 20. Dicen de Alemania al Ribe Stifts Tidende, que se han llamado a filas los hombres exceptuados varias veces del servicio, incluyendo hasta los que padecen afecciones crónicas, como enfermedades del corazón y de hernias.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Noticias de la lucha en los Balcanes.

CARNARVON, 20. Los telegramas recibidos de los Balcanes confirman el rumor publicado ayer de que los búlgaros han conseguido cortar el ferrocarril serbio de comunicación con Ucrania, a mitad del camino entre Nisj y Uskob.

Un parte oficial serbio asegura que las tropas enemigas ocupan posiciones muy importantes en la vía férrea; pero un telegrama de Roma de hoy dice que los invasores han sido echados de allí y que se han restablecido las comunicaciones. Aún continúa la batalla en los dos frentes principales serbios y nuestros heroicos aliados defienden el terreno palmo a palmo. Además del éxito de Ucrania, los búlgaros aseguran haber tomado Egri Palanka,

punto céntrico muy importante en el camino de Kustendal, en Bulgaria, a Usianb.

En el frente Norte los austroalemanes dicen que han tomado Obrenovac, a 4 Save, y también aseguran que sus tropas han tomado un punto veinte millas al Sur de Belgrado.

El parte oficial serbio reconoce que sus fuerzas se han retirado al Sur de Semendria, debido a la retirada de las fuerzas que defienden Belgrado. Mas al Sur, los aliados están haciendo presión para que sus refuerzos consigan llegar al encuentro de los búlgaros.

Se confirma la ocupación de Strumitza y se espera que muy pronto se desarrollará en esta región una terrible batalla.

Del frente ruso.

En la región de Riga progresa la terrible batalla y el enemigo ha conseguido avanzar al Norte del ferrocarril de Mitau a Heugut ¿Qué va a hacer Grecia?

POLDHU, 20.—LONDRES.—Los embajadores británico, ruso é italiano visitan diariamente al primer ministro de Grecia, y se dice que muy pronto se desarrollará en esta región una terrible batalla.

Los submarinos aliados en el Báltico.

Con referencia a la acción de los submarinos aliados en el Báltico, se dice que entre el lunes y el martes por la mañana fueron hundidos ó seriamente averiados ocho buques, lo que hace un total de 23 durante la semana.

Todos estos ataques se efectuaron delante de Odostrand, al Sur de Estokolmo, en el Golfo de Bothnia, centro de actividad de los submarinos ingleses.

Los ataques anteriores se habían llevado a cabo mucho más al Sur.

El Papa y los armenios.

Según despachos de Constantinopla al Observatore Romano, como consecuencia del ruego formal hecho por el Papa, el Sultán ha ordenado se suspenda la deportación de armenios y que se suministren alimentos a las caravanas de deportados.

El Gobierno turco ha decidido castigar rigurosamente a los culpables de las matanzas.

Una familia ojeplar.

Según un telegrama de Melbourne, siete hijos de una familia de la región australiana de Victoria se hallan combatiendo en el frente.

El padre, que tiene sesenta años, trató de alistarse, no siendo admitido á causa de su edad.

El voto de las mujeres.

En Nueva Jersey ha sido rechazada la proposición de conceder voto a las mujeres por una mayoría de 50 a 60.000 votos, á pesar de haber votado á favor el Presidente Wilson.

Las sufragistas sufrieron derrotas en las principales ciudades.

Donde consiguieron ganar fué tan sólo por muy pequeña mayoría.

Gestiones del Papa.

A instancias de las Delegaciones inglesa y belga, el Papa ha intercedido cerca del Emperador de Alemania en favor de la condesa de Belleville y de Mlle. Thulliez y otras siete personas belgas y francesas, condenadas á ser fusiladas.

El Cardenal Hartman, arzobispo de Colonia, ha contestado que el Emperador ha dejado en suspenso la ejecución de la sentencia hasta tanto que se verifiquen nuevas investigaciones.

De Francia

Los servicios de Sanidad en Francia.

PARIS (Torre Eiffel), 20. M. Edmond Deperier ha comunicado ayer á la Academia de Medicina los resultados de la información sobre los servicios de sanidad hechos á Francia por el coronel Hauser, médico militar del servicio de Sanidad suiza. El coronel Hauser fué enviado hace algún tiempo, en comisión, á Alemania, para estudiar la organización y el funcionamiento del servicio médico; volvió encantado, y cuando se le propuso hiciese una visita análoga á Francia, expresó sus dudas de encontrar dicho servicio mejor organizado que en Alemania. Hace algún tiempo que volvió á Suiza, y ha declarado textualmente en una Asamblea de médicos suizos en Neuchâtel, que lo que había visto en Alemania era notable, pero no era nada en com-

paración de lo que había visto y aprendido en Francia.

La situación económica en Berlín. El Vorwaerts, de Berlín, da los siguientes detalles sobre la situación económica en Berlín: «No es exagerado decir que en Berlín hay todos los días miles de personas que se pagan para conseguir un poco de carne ó de tocino.»

La multitud se estruja durante mucho tiempo, y al abrirse las puertas, las desgraciadas mujeres se empujan, luchan, se destrazan mutuamente las ropas en sus esfuerzos desesperados para conseguir el tesoro codiciado. Desde el miércoles al mediodía había muchas mujeres reunidas ante las tiendas, que no se abrían hasta el día siguiente. Muchas mujeres decían que han pasado tres ó cuatro noches seguidas delante de las tiendas sin poder conseguir una sola vez que las sirvieran.

Los periódicos alemanes anuncian además que la Confederación de los Sindicatos obreros alemanes y las oficinas del partido socialista democrata acaban de dirigir al Canciller del Imperio una enérgica protesta contra la carestía de los viveres. Se dice en ella que todos los géneros alimenticios han subido á un precio inaccesible. El pueblo alemán se encuentra ante un peligro muy serio.

Los armenios y los teutones. PARIS (Torre Eiffel), 21, 10 mañana. Mientras el embajador de Alemania en Washington afirma que los turcos no han cometido ningún crimen en Asia Menor, los periódicos alemanes justifican los asesinatos de Armenia por la necesidad en que se hallan los turcos de no dejar enemigos en el interior en el momento en que van á unirse á los búlgaros y á atacar á Egipto. Los fusilamientos y el número de los que han sido ahogados, son además, hechos demasiado elocuentes para ser negados, pues el embajador de Alemania en Washington sin duda no los considera criminales, puesto que son análogos á los cometidos en Bélgica al comienzo de la guerra.

Fiesta. Hoy se ha celebrado en París una gran fiesta en la colonia musulmana para celebrar la boda de una joven encantadora, parisense, con Ali Ben Kotab, intérprete de árabe. Muchos personajes oficiales han asistido á ella, así como muchos soldados marroquíes y argelinos.

Orden á Grecia. Una fracción de la Prensa búlgara ha dado la orden á Grecia de echar de su territorio á las tropas anglofrancesas.

«Si Grecia es impotente para ello—añade el «Kambana»,—nosotros mismos nos encargaremos de hacerlo.»

De Alemania Comunicado oficial alemán. NORDDEICH, 20. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que en un avance de reconocimiento al Nordeste de Prunay, en Champagne, los alemanes apresaron cuatro oficiales y 360 soldados y cogieron tres ametralladoras, tres lanzabombas y muchos pertrechos.

En Middelkerke, los alemanes derribaron á un avión inglés, apresando los tripulantes.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—Al Nordeste y al Noroeste de Mitau, las tropas alemanas hicieron nuevos progresos. Se apoderaron de varias posiciones enemigas.

Teatro de la guerra en los Balcanes.—Las tropas austrohúngaras avanzan sobre Sabac. En la región al Sur de Bipsanj se están desarrollando nuevos combates.

Al Sur de Bozevaoj han sido de nuevo rechazados los serbios. Mediante un rápido movimiento, las tropas búlgaras se apoderaron del Sultán Tepe, al Sudoeste de Bgri-Palarka. En su marcha adelante contra Kumanovo hicieron los búlgaros mil prisioneros y cogieron doce cañones.

Noticias exageradas. BERLIN. De origen oficioso se comunica que los relatos publicados en la Prensa aliada acerca de la acción de los submarinos enemigos en el mar Báltico son muy exagerados.

La información acerca del hundimiento de los transportes alemanes se reduce, después de las averiguaciones realizadas, á buques violada la neutralidad de Suecia.

Las disposiciones adoptadas por las autoridades navales alemanas permiten esperar con confianza que los submarinos enemigos no conseguirán perjudicar considerablemente la navegación en el Báltico.

La enfermedad de Mr. Asquith. LONDRES. El primer ministro, Mr. Asquith, sufre un ataque de apendicitis.

De Nish á Monastir. NISH. El Cuerpo diplomático se ha trasladado hoy á Monastir, como asimismo las personalidades extranjeras y los archivos nacionales. El Banco Nacional serbio y el Gobierno, continúan accidentalmente en Nish.

Los aliados y Grecia. ATENAS. Inglaterra y Rusia han manifestado á Zaimis que no están conformes con la interpretación dada por Grecia á los compromisos que habla contraído con Serbia.

Éxitos de los búlgaros. SOFIA. Los búlgaros han entrado en las ciudades macedónicas de Ystip y de Radovitz.

Condecoración. NORDDEICH, 21, á las once de la mañana. BERLIN. El Emperador de Alemania, aprovechando la ocasión de encontrarse en la extremidad occidental de la costa belga, condecoró al almirante en jefe del Cuerpo de la Armada, von Scheveher, con la orden Pour le Mérite.

Un discurso de Ballin. HAMBURGO. El director general de los armadores de la Asociación Hamburguesa, Ballin, inició la reunión con un discurso diciendo que, en vista de que los barcos mercantes alemanes eran requeridos para necesidades de la guerra y mientras ésta dura, se hacía sentir falta de tonelaje. En cambio, esta falta era contrarrestada por las bajas que los submarinos alemanes infligían á las Marinas mercantes enemigas.

A consecuencia de esto, los flotes que Inglaterra tiene que pagar para viveres y otros transportes y que han subido de un modo verdaderamente fantástico, han perjudicado hondamente la Hacienda nacional inglesa.

Así, pues, la Marina mercante alemana, á pesar de su inactividad, ha podido ser útil á su patria, y en contra de las profecías de Churchill, que las escuadras británicas saarían á la Marina alemana de sus puertos como ratas de sus escondrijos, y en contra de otras profecías inglesas, que aseguraban que la escuadra alemana reposaría en el fondo del Océano y que antes de darse cuenta Alemania de lo que era la guerra, la escuadra británica ya se habría escondido detrás de las islas Orkney.

Hay que suponer que Inglaterra se habrá convencido de que ya no pueden cumplirse los planes que la Entente se había forjado, y que sacará la consecuencia lógica de que su ilusión, que era llamada á ser la centinela guardadora del equilibrio de los mares, es una herejía.

Debe Inglaterra reconocer que la paz europea sólo será garantida cuando se concepte que Alemania tiene el mismo derecho á pagar sobre el mar, y que el tal derecho sea garantizado.

En esta cuestión de asegurar la libertad de los mares, Alemania tiene á su favor los países provistos de costas marítimas, cuyo comercio y navegación han sido atropellados por Inglaterra de una manera que se mofa de las nociones más elementales del derecho de gentes.

El final del discurso de Ballin fué expresado el deseo de que el Emperador de Alemania, creador de la Marina de guerra y promotor incansable de la Marina mercante alemana, tenga la dicha de presenciar cómo al final de ese gran acontecimiento guerrero Alemania se vaya desarrollando en medio de la paz, no interrumpiéndose sus adelantos en el mar.

El canciller del Imperio, contestando al telegrama del Presidente, dice: «Tengo fe con los alemanes, que la victoria de nuestras armas producirá nueva prosperidad en las series de nuestras aspiraciones mundiales.»

—Contad con nuestra exactitud—dijo Susana.

—Una palabra aún. El libro que lefais, señorita, me ha interesado vivamente; no he oído mas que un trozo, pero ha sido lo bastante para que desee conocer el resto. ¿Querriais indicarme el título de la obra?

—Las causas célebres. El drama de Lussenay.

—Gracias; compraré ese tomo en casa de mi librero.

—Lo encontraréis fácilmente.

—Todavía una palabra. ¿La vizcondesa de Lanjac fué condenada?

—Sí; á trabajos forzados á perpetuidad por rebeldía.

—Gracias.

La señora Belicard salió.

—¡Vieja loca!—dijo el horticultor.—Tiene mala cara... Vamos al trabajo; ya es hora.

Se volvió hacia Margot.

—Señora, mi hija os conducirá al taller. Estáis fatigada, débil todavía; no hagáis mas que lo que podáis buenamente; más tarde, cuando estéis repuesta, ganaréis el tiempo perdido... Hija mía, guarda tu libro; me leerás esta noche la continuación y el fin... ¿Qué pensáis tú? ¿Crees que la vizcondesa es culpable? ¿Crees que ha matado al marqués porque todas las pruebas están contra ella?

Margot esperó ansiosamente la respuesta de Susana.

—No—respondió la joven con energía;—no creo en la culpabilidad de la vizcondesa.

Omer sonrió; parecía muy satisfecho. Margot cogió la mano de la joven con un movimiento rápido, y con visible emoción se la besó.

—¿Qué tenéis, señora?—dijo Susana sorprendida.

—Necesito daros las gracias por todas vuestras bondades para conmigo—respondió Margot, cuyo rostro se había calmado.—¡Extraña mujer!—pensó Omer.

Y añadió en alta voz: —Pienso como tú, hija; no creo en la culpabilidad de la vizcondesa. ¡Cuánto habrá sufrido la pobre mujer!

El horticultor salió.

—Venid, señora—dijo Susana á Margot;—voy á conducirlos al taller y os recomendaré á Adela.

V

Cuando salió, la señora Belicard montó en su coche precipitadamente, diciendo al cochero: —Volvemos á París. Tengo prisa de encontrarme junto al fuego, pues estoy helada.

El cochero subió al pescante, dió un ligero tazazo al caballo, y el coche rodó por un paisaje desolado.

El caballo mareaba con exagerada rapidez, hasta el punto de que los viajeros eran muy frecuentes, y la presumida vieja sufría peligrosas sacudidas.

De repente una de las ruedas traseras tropezó violentamente con una gruesa piedra, y el coche volcó en una zanja á veinte pasos de una villa.

(52)

Folleto de «La Correspondencia de España».

BENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramillettera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

«Ricardo Cauvain.—Sí, señor presidente. La hermana de su padre era tía de mi madre; por lo tanto, el señor Lussenay era tío mío.

«Presidente.—¿Cuánto tiempo antes del crimen habéis visto á la víctima por última vez?

«Ricardo Cauvain.—La antevíspera del crimen.

«Presidente.—¿Sobre qué os habló el marqués en el curso de la conversación?

«Ricardo Cauvain.—En los últimos tiempos, la conversación del señor de Lussenay era siempre la misma; estaba perseguido por una idea fija; su odio profundo por la vizcondesa de Lanjac, á quien acusaba de la muerte de su sobrino Mauricio y de todos sus sufrimientos.

«Presidente.—¿Manteníais alguna relación con la viuda de Mauricio de Lanjac?

«Ricardo Cauvain.—La veía alguna vez; estaba en la miseria, y la socorría.

«Presidente.—Voy á dirigiros una pregunta muy importante; reflexionad antes de responder á ella.

«Sabéis que el señor Lussenay ha sido muerto de un tiro; se ha encontrado en el jardín, cerca de la ventana, el revólver de que se ha servido el asesino. Esta arma, de mucho precio, ha sido reconocida por vos, por Martín, el criado del señor Lussenay, y por uno de vuestros criados.

«Cuando Mauricio de Lanjac era teniente de dragones, el marqués de Lussenay, su tío, le regaló un par de revólveres con la culata de ébano incrustado de plata y con la cifra y las armas del vizconde. Habéis afirmado en la instrucción, y las palabras de Martín corroboran las vuestras, que el revólver, todavía cargado con cinco cartuchos, y encontrado cerca de la ventana del marqués de Lussenay, era uno de los que el marqués había dado á su sobrino.

«Esta arma, que está sobre la mesa, entre las piezas de convicción, tiene la culata de ébano con incrustaciones de plata, y las iniciales y las armas de Mauricio de Lanjac. Así lo han hecho constar los jurados.

«Además, vos habéis declarado en la instrucción que estos revólveres os habíais sido prestados por el vizconde de Lanjac, vuestro amigo, que los habéis encontrado en vuestra casa, y que entonces los habéis enviado á la vizcondesa con uno de vuestros criados, que los señores jurados han oído hace un momento, el cual afirma haber llevado esas armas, en una caja de piel negra, á la vizcondesa Margarita, en la casa que ocupaba en Belleville. (Sensación.)

«Pensad que vuestra declaración en esta circunstancia es grave.

«En efecto; si es cierto que los revólveres estaban en manos de la vizcondesa, como también es cierto que el señor Lussenay, en el curso de la visita de la vizcondesa Margarita á su casa, ha sido asesinado con esa misma arma, que se ha encontrado á un metro de la ventana del gabinete donde se ha cometido el crimen, como esta arma es una de las que pertenecían al vizconde, vuestra afirmación tiene una importancia capital.

«Reflexionad y responded á la pregunta que os dirijo por segunda vez: ¿Afirmáis que esas armas las habíais devuelto á la misma vizcondesa Margarita?

«Ricardo Cauvain.—Lo afirmo; aún más; ¡lo juro! (Movimiento prolongado.)

«Presidente.—Podéis retiraros.»

—Aquí está el ramo—dijo Adela entrando en el comedor y llevando un magnífico de rosas blancas envuelto en una hoja de papel calado.

—¡Es soberbio!—dijo la señora Belicard.—Hija mía, tomad por vuestro trabajo.

Y dió á Adela una moneda de cuarenta sueldos.

La obrera le dió las gracias y se alejó.

—Me marchó. Perdonadme por haberos molestado. Así, pues, queda convenido: desde mañana enviaréis á la dirección indicada un ramo igual á éste, con mi tarjeta—dijo la vieja.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial. PETROGRADO, 20. En la región de Riga y en casi toda la extensión de este frente...

En la región de la carretera de Mitava, al Noroeste de dicho punto, continúa el combate con violencia suma, aumentando en intensidad el fuego de artillería.

En el bosque situado al Norte del ramal ferroviario de Mitava á Negut, los alemanes han logrado avanzar con dirección al Norte.

En toda esta región continúa el combate con gran encarnizamiento. La artillería enemiga desarrolló ayer intensos disparos contra el ramal ferroviario que va de Eisenhof á Temmul, Noroeste de Friedland.

Nuestros aviones arrojaron ayer unas cincuenta bombas sobre los establecimientos situados á retaguardia del frente enemigo.

En la región de Jacobstadt, hubo ayer algunas escaramuzas, en las que obtuvimos la mejor parte, teniendo que retroceder el enemigo.

En la región de Dvinsk, el fuego de artillería continúa en algunos puntos con enorme intensidad. En los lagos Demmen y Driviaty, y más al Sur hasta la región del Pripiat, no son de mencionar hechos importantes.

Nuestras tropas obtuvieron ayer señalado triunfo en el Styr medio. En el combate que se entabló en las cercanías de la alquería de Zaladine, al Norte de Rafalouka, capturamos muchos prisioneros y cogimos numerosas ametralladoras.

Tomamos en un brillante ataque la ciudad de Tshartorysk, dando vuelta simultánea á los flancos alemanes de las fuerzas que operaban en este punto del frente, y apresamos á más de 700 soldados del primer regimiento de granaderos del Kronprinz, con 28 oficiales, entre ellos el comandante del tercer batallón.

Tomamos, además, nueve cañones y varios lanzabombas. Esta lucha llegó á tomar caracteres tremendos, pues en las filas rusas produjo gran indignación que el enemigo usara casi exclusivamente balas explosivas, lanzándose en nuestros frentes, y pasando á la bayoneta á cuantos enemigos operaban en aquel punto.

El combate continúa con encarnizamiento en esta región. Por un nuevo ataque vigoroso cerca de Novosselki, á orillas del Styr, aguas abajo de Tshartorysk, los alemanes y austriacos fueron puestos en fuga.

Nuestras tropas tomaron en brillante asalto los pueblos de Rudka y Rudnia, haciendo numerosos prisioneros y ametralladoras, cuyo número no ha sido aún determinado.

Informes complementarios, obtenidos de los prisioneros hechos ayer en las cercanías de Novosselki, dicen que las pérdidas enemigas son tremendas. Entre los apresados figuran dos compañías completas del regimiento de infantería alemana, que fueron copadas incluso con sus comandantes.

En las cercanías de Komarouka y alquería de Gley, y á la izquierda de Styr, aguas arriba de Novosselki, hubo combates de cuerpo á cuerpo muy feroces, é igual ocurrió en Bogulavka, al Noroeste de Derashno; todos ellos terminaron á nuestro favor.

La habilidad de las operaciones efectuadas por nuestras tropas y los resultados obtenidos quedan demostrados por los siguientes datos: Hemos apresado ayer á 50 oficiales y 1.900 soldados, seis ametralladoras y gran cantidad de armas y municiones abandonadas por el enemigo. Sin que todas estas operaciones nos costaran más que un oficial y unos cincuenta soldados.

En el frente del Cáucaso no se ha producido ningún cambio. La actitud de Italia. Sus intereses en Oriente. LONDRES, 20. El ministro de la Guerra ha celebrado estos días frecuentes conferencias con el general Cadorna y con el Rey.

Se cree que en estas entrevistas se ha tratado del problema de Oriente. Es seguro que Italia seguirá en buen acuerdo con los aliados y no se sustraerá á ninguno de sus deberes.

Italia tiene en Oriente intereses de primer orden y de la misma importancia que los que tiene en el Adriático, y también comprende el Gobierno la necesidad de defender sus intereses por todos los medios posibles.

acero y madera, que se trasladaban de Suecia á Alemania, fueron torpedeados á la altura de Oxela Sund, y cuatro buques más, también alemanes, han corrido igual suerte; lo que hace un total de ocho buques alemanes torpedeados en el día de ayer.

El Gobierno griego. Esperando los acontecimientos. ATENAS, 20. Según un periódico, el Gobierno griego sigue con el mayor interés el desarrollo de las operaciones militares sobre la frontera serbiobúlgara y sus proximidades á la frontera griega.

En recientes reuniones del Consejo de ministros se han tomado medidas para el caso de que dichas operaciones obligaran á los búlgaros á entrar en el territorio griego, eventualidad que el Gobierno no podría tolerar.

Los comunicados alemanes. Rectificados por los franceses. PARIS, 20. Informaciones de origen oficial desmienten los relatos alemanes, en cuanto al número de bajas francesas en la batalla de Champagne, pues han sido mucho menores á las que el enemigo insiste en proclamar en los países neutrales para restar importancia á la operación, por lo costosa en vidas que ha resultado.

Las pérdidas francesas en aquella acción han sido mucho menores de lo que el enemigo dice, con objeto de extraviar á la opinión del hecho demostrado por las tropas francesas en aquella acción; esto es, que las líneas alemanas son vulnerables, y que han echado por tierra las aseveraciones germanofílicas en cuanto á la imposibilidad de romper el frente alemán en el teatro occidental de operaciones.

También desmienten los rumores de origen alemán, que presentan á los aliados exhaustos de municiones, y en oposición á los cuales bastaría leer los partes alemanes, en que se reconoce la intensidad y continuidad del fuego de artillería y fusilería aliada, y declaraciones de oficiales alemanes hechos prisioneros á fines de septiembre en Champagne, que declaraban estar aún atontados del terrible bombardeo sufrido durante setenta horas.

Todas estas informaciones germanas son pura invención, pudiendo asegurarse que los aliados disponen en abundancia para hacer ya frente á toda la campaña de invierno y de primavera, y esto sin haber llegado aún á su máximo de producción.

Sus respectivas fábricas nacionales siguen, sin embargo, dotándose rápidamente de toda clase de aparatos hasta alcanzar una producción abrumadora muy superior á cuanto las necesidades pudieran exigir.

Los búlgaros. Concentración de tropas en las fronteras griega y rumana. SALONICA, 20. La ciudad de Strumitza no ha sido ocupada por las tropas francesas, las cuales han recibido orden de no pasar de la frontera serbia.

Todo el litoral búlgaro del Egeo ha sido evacuado por la población y autoridades civiles. La protección de comunicaciones por la vía férrea de Uskub está desde luego asegurada.

Bulgaria concentra con urgencia tropas en Dubrudja, en vista de que el Gobierno rumano se inclina cada vez más hacia la Entente; los búlgaros han concentrado igualmente tres divisiones en la frontera griega.

Grecia y Rumania. Observando. LONDRES, 20. Sábese que la única cosa que decidiría á Grecia á ponerse al lado de los aliados sería una primera victoria de los serbios contra los austroalemanes.

Si los aliados consiguiesen esta victoria, Rumania también abandonaría su neutralidad y prestaría su cooperación á los francoingleses.

En el frente occidental. Comunicado francés. PARIS, 20. Parte oficial de las tres de la tarde. No se señala ninguna acción importante durante la noche pasada.

En el sector de Lihons, nuestra artillería ha efectuado contra las trincheras alemanas un tiro de represión que ha reducido al silencio á las ametralladoras y demás artefactos de trincheras que disparaban contra nuestras líneas.

En Champagne, cerca de la loma de Tahure, entre el Mosa y el Mosela, al Norte de Flirey, el enemigo ha bombardeado repetidas veces nuestras posiciones, pero nuestras baterías han contestado energicamente.

En Vigo. Expedición de tropas para los Balcanes. VIGO, (Miércoles, noche). Algunos pescadores que pasaron la noche en el mar cuentan que esta madrugada vieron pasar una flota, compuesta por lo menos de 40 buques de guerra y mercantes, que navegaba hacia el Sur, á pocas millas de esta costa.

Los pescadores no pudieron distinguir la nacionalidad de los buques, pero suponen que era una expedición de tropas para los Balcanes, escoltada por buques de guerra ingleses.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS. De Inglaterra. Duels de artillería. LONDRES (estación del Almirantazgo), 20 octubre, 5 tarde. Según el comunicado de sir John French, ha habido duels de artillería, y el enemigo fué rechazado en sus violentos ataques á Hedensh.

Notas de la guerra. El comercio alemán se inquieta. Los esfuerzos que se realizan en Francia, desde el comienzo de la guerra, para reconquistar los mercados, provocan vivísima preocupación en Alemania.

El Berliner Tageblatt insiste sobre todo en los resultados obtenidos por M. Baudin en el curso de la misión que acaba de cumplir en el Brasil, la Argentina y el Uruguay. El diario alemán ve en la entusiasta acogida que se dispensó á la Misión francesa un inquietante síntoma para el porvenir.

«Felizmente—añade—los americanos no confunden la simpatía con los negocios; saben que son dos cosas enteramente diferentes una de otra, y como hallan grandes ventajas comerciando con Alemania se decidieron á perseverar.»

El gran diario alemán no parece sospechar que los industriales y comerciantes franceses se ocupan precisamente de cambiar sus fabricaciones y métodos, á fin de ofrecer á sus clientes esas «grandes ventajas», que constituyen la fuerza del comercio germano.

El Berliner Tageblatt descubre aún sus esperanzas sobre una nota que diferentes grupos económicos de la Argentina dirigieron á su Gobierno pidiéndole que interviniera, con objeto de que Francia é Inglaterra autoricen nuevamente la exportación de cierto número de productos alemanes, entre los cuales se cuentan como principales los colores para textiles, los productos químicos y farmacéuticos y las máquinas agrícolas.

El Berliner Tageblatt agrega que el Gobierno alemán permitiría la exportación de tales productos bajo la condición expresa de que el Gobierno argentino uno aprovisionaría á los enemigos de Alemania.»

A quien conozca los esfuerzos del comercio alemán le harán irrisorias esas condiciones, á fin de que por esta mediación neutral se restablezca un poco con los enemigos de Alemania el comercio del Imperio, que vive en una espantosa inacción.

Volviendo á las condiciones de exportación á la Argentina, resulta evidente que ni Francia ni Inglaterra se dejarán engañar transportando en sus navíos las mercancías que Alemania les propone.

1913. El anuncio de la movilización búlgara recordó á todos la situación en junio de 1913. Los jefes de la oposición búlgara, en particular, han recordado, en el amenazador lenguaje en que hablaron al Rey, la funesta aventura, que uno de ellos calificó de «criminal locura», y prevenido al Soberano y á su primer ministro que la actitud que adoptaban aparejaría una nueva catástrofe más terrible todavía que la causada por aquel brusco ataque.

Como quiera que esta analogía entre los acontecimientos de 1913 y los de 1915 es una de las características de la situación, resulta interesante establecer una de las razones por las cuales el ataque brusco del 16 de junio de 1913 degeneró en «catástrofe».

Se ha explicado mal la derrota tan absoluta de Bulgaria y las causas del debilitamiento rápido de su ejército, hasta entonces valiente y victorioso.

Entre los adversarios de la segunda guerra báltica no había, en efecto, una desproporción tal de efectivos que Bulgaria debiese sucumbir necesariamente. Y si el Rey Fernando no hubiera tenido la certeza de que iba á vencer, no hubiese comprometido sus tropas en esa aventura.

¿Qué es, pues, lo que ocurrió? Pues sólo que las tropas búlgaras hicieron defección.

Los soldados, ó sea la nación armada, se habían batido con entusiasmo contra el enemigo hereditario y feroz, el turco, y triunfó de él. La tarea parecía terminada, cuando el Gobierno movilizó los hombres de nuevo para enviarlos contra sus hermanos de la víspera. Además, era el tiempo de la recolección y querían entrar en sus hogares, dedicarse á los trabajos agrícolas, abandonados hacía meses. Entonces se organizó en el ejército un verdadero complot. Los soldados decidieron que aquellos de sus oficiales que preconizaban la nueva guerra serían las primeras víctimas y caerían bajo sus balas.

La odisea de uno de los oficiales que escapó por milagro á una ejecución de ese género, el relato de su sensacional evasión, fué objeto hace dos años de una sugestiva narración en la Gaceta de Francfort. Ese oficial está actualmente en Ginebra, y los diarios suizos han obtenido ya de él varios detalles precisos é irrefutables, confirmatorios del relato publicado por el gran diario alemán.

El Gobierno búlgaro, como es lógico pensar, se ha ocupado de mantener tales hechos en el mayor silencio; pero los jefes políticos, y en particular los agrarios, saben evidentemente á qué atenerse sobre la mentalidad del pueblo y del ejército. Y esto explica, en parte, el lenguaje enérgico que tuvieron con el Rey Fernando.

EN MADRID. Don Alfonso y el Kaiser. Acerca de este asunto han facilitado ayer tarde en el ministerio de Estado la siguiente nota oficiosa: «Con fecha 13 del corriente telegrafió el ministro de S. M. en Bruselas, como resultado de la causa seguida á varias personas, á las que se acusaba de haber acogido á prisioneros franceses é ingleses y facilitado su evasión, habían sido condenadas á muerte en aquella capital la condesa Jeanne de Belleville y mademoiselle Thulliez.»

El ministro de Estado, por orden de Su Majestad el Rey, dió instrucciones al marqués de Villalobar para impetrar en su real nombre la conmutación de esta pena, con el expreso encargo de S. M. de mostrar el vivísimo interés que le animaba de obtener el indulto de esas señoras y de las demás personas condenadas.

En el mismo día, por orden de S. M., telegrafió el ministro de Estado al embajador de España en Berlín para que acudiese á la

clenencia de S. M. el Emperador de Alemania, en nombre del Rey de España, con el expreso objeto. No satisfecho aún todavía Su Majestad el Rey, telegrafió directamente al Emperador de Alemania insistiendo en su ferviente ruego en favor de las citadas señoras y de cuantos se hallaban expuestos á sufrir la pena capital.

El día 18 telegrafió el ministro de España en Bruselas al ministro de Estado, manifestando que había cumplimentado las órdenes de S. M., y expresando la esperanza de un resultado favorable, si bien añadiendo que debería suspenderse el juicio hasta la resolución del asunto, que ofrecía comunicar en cuanto le fuese conocida.

Posteriormente, S. M. el Rey ha recibido un telegrama de S. M. el Emperador de Alemania en que éste manifiesta que pide la causa de referencia con objeto de estudiarla por sí mismo con el mayor interés, ofreciendo contestar á S. M. el Rey en cuanto lo realice.

Por razones obvias no ha creído el ministerio de Estado que deba publicar antes las anteriores noticias; pero viendo que de este asunto se ha ocupado un periódico en otra capital de Europa, considera que no debe ocultar por más tiempo lo que antecede, y que muestra los esfuerzos realizados por Su Majestad el Rey con tan humanitario fin y los resultados hasta ahora obtenidos merced á su alta intervención.»

De Estado. Declaración de neutralidad. Habiendo comunicado los representantes de S. M. en París y Roma la existencia, por desgracia, del estado de guerra entre Bulgaria de un lado y Francia é Italia de otro, el Gobierno de S. M. se cree en el deber de ordenar la más estricta neutralidad á los súbditos españoles, con arreglo á las leyes vigentes y á los principios del Derecho público internacional.

En su consecuencia, hacer saber que los españoles residentes en España ó en el Extranjero que ejercieren cualquier acto hostil que pueda considerarse contrario á la más perfecta neutralidad, perderán el derecho á la protección del Gobierno de S. M. y sufrirán las consecuencias de sus medidas que adopten los beligerantes, sin perjuicio de las penas que incurrieren con arreglo á las leyes de España.

Serán igualmente castigados, conforme al art. 150 del Código penal, los agentes nacionales ó extranjeros que verificasen ó promoviesen en territorio español el reclutamiento de soldados para cualquiera de los Ejércitos ó Escuadras beligerantes.

DE ACTUALIDAD NAVAL. A los catorce meses de guerra, cuando ya se podían deducir grandes enseñanzas del famoso bloqueo submarino, y cuando ya la consagración del sumergible debía ser un hecho consumado, los programas navales de las dos únicas Potencias, Estados Unidos y el Japón, que se hallan alejadas del gran conflicto guerrero, vienen á dar en tierra con las esperanzas de que el acorazado desapareciese de los anuarios navales.

Y es tan notable esta coincidencia en estos momentos, que no podemos resistir la tentación de comentarla.

El Japón, lejos de desistir de los acorazados, aumenta en uno más el tipo «Fu-son» («Hinga», «Tsea» y «Yamashiro»), tan poderoso y tan enorme de dimensiones, sobre todo, que es el buque que más caracteriza en la actualidad el tipo de acorazado. Y las revistas técnicas atribuyen al Gobierno del Mikado un programa naval, que se presentará al pueblo en este otoño, y que se compondrá de cuatro cruceros de combate, diez grandes destroyers y ocho sumergibles.

No es el Japón nación poderosa en cuanto á sumergibles se trata, puesto que sólo cuenta con 17 de estos buques al comenzar la guerra europea, de muy pequeño desplazamiento todos ellos, á excepción de los dos últimos, que alcanzan 520 toneladas en superficie; y aun estos dos, en construcción, en la Casa Schneider, desde antes de la guerra, no sabemos si habrán sido entregados ó unidos á la Marina francesa. Parece lógico, por lo tanto, que el Imperio del Sol Naciente se esforzara en aumentar su flotilla de sumergibles, y, sin embargo, no es así.

Más aún, es la nación que nos ocupa la que más cruceros de batalla posee, después de Inglaterra y Alemania, y esos cuatro buques de ese tipo que están en servicio (ó próximos á su total alistamiento) van á ser duplicados aún.

Más significativo aún es el ejemplo de los Estados Unidos; esta nación, aferrada al acorazado, perfeccionaba sucesivamente este tipo de buque, que ha llegado ya á ser formidable en cuanto á protección y artillería se refiere; pero sin rebasar las 21 millas, en su último tipo, el «Pensylvania», parecía desdiseñar el factor velocidad en absoluto. Como todo el mundo sabe, este desdiseño se hacía más marcado, no construyendo ningún crucero de combate, y, después de una gran discusión en la Prensa americana, el «Scientific American», en uno de sus últimos números, nos dice que en el próximo «bill» será aceptada la construcción de dos grandes cruceros de 30.000 toneladas y 30 millas de velocidad; nada más, ni características de artillería ni de blindaje da la gran revista. Pero la aceptación del tipo parece un hecho ya.

Y, en fin, Alemania bota al agua el crucero de batalla bautizado con el nombre de «Hindenburg», cuando al empezar la guerra la construcción de este tercer buque del tipo «Derflinger» no parecía definitivamente decidida.

Todo ello nos parece un gran argumento en favor del buque grande, que, no sólo no ha desaparecido ni desaparecerá, sino que continuará desempeñando su brillante papel, dejando al sumergible que sustituya al torpedero, y al destructor el deber de combatirle eficazmente, como en la guerra actual lo está haciendo.

JUAN DE LA COSA. Villagarca, octubre de 1915.

MARRUECOS. La Pascua grande. TETUAN, (Miércoles, noche). Ha comenzado la Pascua grande marra, llamada del carnero.

A las ocho de la mañana, el Jefe, en unión del visir, de todo el Gobierno, moros notables, etc., dirigiéndose, según costumbre, á orar, hasta las nueve y cuarto, á cuya hora se verificó el sacrificio del carnero.

Este fué colocado sobre una mula y conducido á galope á casa del cadí; el carnero llegó vivo, lo cual es interpretado como señal de buen año.

Las tropas de la mehalla cubrían la carroza. Las bandas de música de Wad-Rás y Sábaya formaban parte de la comitiva.

El general Moltó, representando al alto comisario, esperó al Jefe en la puerta de Fez y le acompañó hasta la mezquita de Messala. Esperó el general mientras oraba el Jefe, y luego le acompañó á la plaza de España, que presentaba animado aspecto por el numeroso público congregado, entre el que había muchas moras.

Al regresar el Jefe, las bandas batieron marcha y las tropas hicieron una descarga y desfilaron ante el palacio sberifiano.

Las baterías de la Alcazaba tricieron salvas. Felicitaron los moros notables al Jefe, y éste se retiró á su residencia.

Regalo del general Jordana. El general Jordana, que había marchado esta mañana á Ceuta para visitar las posiciones, regresó á las cinco de la tarde. Regaló el alto comisario cinco grandes carneros para los pobres de Tetuan, haciendo el encargo de distribuirlos al bajá, el cual los repartió entre familias de moros pobres.

Transportes de mercancías. desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio. Agencia Suenrsal, calle Tetuan, 13. Teléfono 4.580. Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Telef. 801.

EN PARIS. FORMIDABLE EXPLOSION. Numerosas víctimas. PARIS, 20. Una violenta explosión se ha producido esta tarde en una fábrica de la calle de Tolbiac.

Hasta ahora se sabe que hay numerosas víctimas. El Presidente de la República y el ministro del Interior se han personado en el lugar de la catástrofe.

Nuevos detalles. PARIS, 20. En la explosión de la calle de Tolbiac, además de numerosos heridos, hay unos 40 muertos. Toda intención criminal ha sido descartada. A consecuencia de la violencia de la explosión, varios grandes inmuebles y casitas inmediatas se derrumbaron y todos los cristales del barrio se rompieron.

Treinta y siete muertos. PARIS, 20. Los muertos de la explosión de la calle de Tolbiac son hasta ahora 37.

La Nueva Cocina Elegante Española. Tratado práctico y completo de cocina, pastelería y refresco, por D. Ignacio Domenech, ex jefe de cocina de los Excmos. Sres. Duques de Medinaceli y del Infantado, de los Excma. Sra. Marquesa de Argüelles, del Príncipe de Wrede, del barón de Wedel, de sir Eur y Drumont Wolf, y de las Embajadas de Inglaterra, de Suecia y Noruega, etc. etc.

Obra ilustrada con profusión de grabados intercalados en el texto. Un tomo de 585 páginas, 5 ptas. A provincias se remite certificada por 5,75 ptas. Los pedidos, con su importe, á Antonio Ros, librero, Jacometrezo, 80, 4.ª dcha. Madrid.

EJERCITO Y ARMADA. ASUNTOS DE GUERRA. Matrimonios. Se conceden reales licencias para contraer matrimonio á los tenientes de Infantería don José Guener, D. Juan Gómez Marchante, don Cándido Castañeda, D. Mariano Calabardas, D. Román Ayza, D. Antonio Rodríguez y D. José Atienza, y á los capitanes D. Luis Franco y D. Luis Rodríguez y Santa Marta.

Destinos y situaciones. Se concede el reemplazo por enfermo al primer teniente de Caballería D. Sebastián Artes, y la situación de supernumerario sin sueldo al capellán D. Manuel Carballo.

Licencias. Se conceden seis meses de licencia para la Habana al teniente coronel de Infantería don Pedro Aguilar González.

Retiros. Se concede el retiro para Barcelona al teniente coronel de Carabineros D. Manuel Casol Aguilera, y para Mahón al oficial primero de Oficinas militares D. Restituto Fraile. Gratificaciones. Se concede la gratificación de efectividad al auditor de brigada D. Angel Noriega y al profesor primero de equitación D. Antonio Torres Verdes.

ASUNTOS DE MARINA. Movimiento de buques. Fundeó en Ceuta el Lauria. Fundeó en Tángier el Extremadura. Salió de Algeciras el Extremadura. Entró en Corcubión el Dorado. Fundeó en Marín el Alfonso XIII.

JEBA. Pastillas antiacidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

21 de octubre de 1865.

Esciben desde Manila:

«El vecino pueblo de Quiapo ha sido la cuna de la ópera en Filipinas, y el 23 de julio se cantó en *La Favorita* por la Sra. Viardini y los Sres. Viardini, Tholer y Merglet. No puedo ser exigente, y por tanto diré a ustedes que estos cantantes hicieron más en sacar adelante la ópera, que pudieran hacer en el teatro de los Italianos de París juntos todos los artistas de *primissimo cartello* que hay en la actualidad. La orquesta y los coros fueron cantidades negativas, y M. Emmanuel, un violinista, tuvo que suplir en los momentos críticos a la primera. En cuanto al decorado, y para que ustedes formen una idea, añadiré que el salón regio de Alfonso XI estaba reducido a una decoración de jardín, cercada de caña, y que por trono nos presentaron dos sillas, manufactura de este país.»

VIAJE DE LA INFANTA

Llegada a Andújar.

ANDUJAR. (Miércoles, tarde.) A las once de la mañana llegó a esta población Su Alteza la Infanta Isabel, siendo recibida por las autoridades y por un enorme gentío, que la saludaron con entusiastas aclamaciones.

Acto seguido hubo besamanos en el Ayuntamiento y luego se sirvió un espléndido «lunch».

Su Alteza se propone visitar la ermita de Nuestra Señora de la Cabeza y luego la iglesia de San Miguel, donde se conserva un cuadro del Greco.

EL VIAJE DE UGARTE

Banquete al Sr. Ugarte.

SALAMANCA. (Miércoles, noche.) Regresamos de Peñaranda, después de asistir al banquete con que ha sido agasajado allí el ministro de Fomento, Sr. Ugarte.

El recibimiento tributado al ministro ha sido entusiasta y afectuoso.

Acudió a recibirle toda la población con las autoridades a la cabeza y músicas. Había levantados arcos de triunfo.

En el banquete reinó gran animación; ofreció el homenaje el alcalde en sentidas palabras.

El Sr. Ugarte prometió acelerar la terminación del ferrocarril de Avila a Salamanca.

De Peñaranda marchó el Sr. Ugarte en automóvil a Avila.

Llegada a Avila.

AVILA. (Miércoles, noche.) A las tres de la tarde ha llegado a ésta el ministro de Fomento, acompañado del director de Obras públicas.

El objeto del viaje es examinar las obras del nuevo ferrocarril de Avila a Peñaranda. Del estado de las obras ha sido informado por el ingeniero director de las mismas.

El Sr. Ugarte ha quedado muy satisfecho de la marcha de dichas obras.

En la estación fué recibido por el gobernador civil, el alcalde, diputados, senadores y numeroso público.

También ha visitado la catedral y la basílica de San Vicente.

Después, y despedido por las mismas autoridades y también numeroso público, emprendió el regreso a Madrid.

FERIAS Y FIESTAS

CARRION DE LOS CONDES (Palencia.)

Durante los días 24 al 30 del corriente celebrará esta ciudad la gran feria de San Rafael.

El Ayuntamiento de esta población tiene organizado un programa de festejos, donde se celebrarán dianas, conciertos por la Banda municipal, vistosos fuegos artificiales y la célebre feria de ganados, concediéndose premios a los compradores y vendedores de los mismos.

Es de esperar se verificarán gran número de transacciones.

ANDALUCIA

El capitán general de Andalucía.—Regreso a Sevilla.

CADIZ. (Miércoles, noche.) El capitán general de Andalucía, Sr. Jiménez de Sandoval, visitó hoy la catedral, examinando los daños causados en las murallas que hay a la espalda del edificio y advirtiendo la necesidad de una reparación urgente de las mismas.

El Sr. Jiménez de Sandoval invitó a almorzar en el hotel de Francia a varios jefes y oficiales de la guarnición y al gobernador militar interino.

A la una de la tarde regresó a Sevilla, satisfechísimo de su visita a esta población. Las autoridades y los jefes y oficiales de la guarnición tributaronle una cariñosa despedida.

El Sr. Jiménez de Sandoval manifestó que en cuanto llegue a Sevilla resolverá que cobren en seguida los obreros paisanos que trabajaron en las obras de reparación de las murallas y en otras obras militares, y que están hace meses faltos de trabajo.

Las familias de los obreros muéstranse muy agradecidas al Sr. Jiménez de Sandoval.

El «Antonio López».

CADIZ. (Miércoles, noche.) Hoy ha llegado a este puerto el vapor correo *Antonio López*, procedente de la Habana y de Nueva York.

Ha hecho el viaje sin ningún contratiempo.

El ex presidente del Congreso.

SEVILLA. (Miércoles, noche.) El ex presidente del Congreso, Sr. Villanueva, ha pasado el día en la finca llamada La Jarilla, propiedad de D. Hilario Camino.

Acompañaron al Sr. Villanueva el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, el senador Sr. Hoyuela, el diputado Sr. D'Angelo y otros amigos.

La excursión se realizó en automóviles. En el tren expreso ha marchado a Madrid, siendo despedido por muchos amigos políticos.

Se le dispensó una cariñosa despedida.

ARAGON

Las zonas francas.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Se ha reunido la Cámara de Comercio en pleno para estudiar el nuevo aspecto del problema de las zonas francas, a consecuencia de la campaña emprendida por algunos elementos barceloneses.

Unánimemente se ha acordado persistir en el criterio de abierta oposición a la concesión de las zonas neutrales.

La nota oficiosa que ha dado la Cámara dice textualmente:

«Rechazada por elementos de Barcelona toda proposición de acuerdo, mediante una fórmula armónica que salve los intereses nacionales de este linaje; la Cámara entera luchará siempre para impedir la concesión de un privilegio que beneficiaría a unos pocos y sería ruinoso para la generalidad del país.»

La Cámara hace protestas de su deseo de vivir en armonía con los trabajadores de Cataluña, pero secundiando la tutela económica de toda región que pretenda imponerse al resto de España.

La Junta de las entidades económicas se ha reunido también y ha hecho suyas las decisiones de la Cámara, acordando emprender una enérgica campaña contra las zonas francas y diciendo que está decidida a apelar a cuantos radicalismos demandan las circunstancias.

Retreta militar.

Se han terminado las fiestas con una gran retreta militar, que ha recorrido las principales calles. Terminó sin ningún incidente.

Últimos festejos.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Se están celebrando los últimos festejos.

En el teatro Principal se ha celebrado la distribución de premios a los niños de las escuelas nacionales.

El acto ha resultado muy simpático y brillante.

Fuó presidido por el rector Sr. Royo Villanova y asistieron representantes del Ayuntamiento, de la autoridad militar, el delegado regio de enseñanza, los directores de las Escuelas Normales y muchas damas.

Pronunciaron elocuentes discursos el maestro Sr. Arnal y el delegado regio de enseñanza, Sr. San Pio, aconsejando a los niños que perseveren en su aplicación y amor a la Patria.

Se dieron muchos vivas a España, al Rey y a la Patria.

Por último, el concejal Sr. Moyano agradeció en sentidas frases la asistencia a cuantas personas llenaban el teatro, y los niños cantaron himnos a la Patria y desfilaron para recibir los premios.

Commemorando un centenario.

En la casa de la Sociedad Económica de Amigos del País se ha celebrado una solemne sesión para iniciar el comienzo de la conmemoración del octavo centenario de la conquista de Zaragoza por Alfonso I el Batallador, en el año 1118, que marca un acontecimiento importantísimo en la historia patria.

Asistieron el gobernador civil, el presidente de la Diputación y representantes del Ayuntamiento y de muchas Sociedades.

El barón de Aréizaga, iniciador de la idea de celebrar este aniversario, ha leído un trabajo dedicado a encomiar la gran trascendencia que tuvo para Aragón y para España este acontecimiento.

El catedrático Sr. Jiménez Soler dijo que ningún hecho histórico de los que se han celebrado centenarios, ha tenido tanta importancia y consecuencias como éste. Hizo un estudio completo de las circunstancias que acompañaron al hecho.

Don Mariano Pano también pronunció un sentido discurso, dedicando un recuerdo a la torre de La Zuda, que todavía existe hoy en el convento de San Juan de los Panetes y que fué testigo de este hecho de la Reconquista.

Pidió la conservación de este monumento. El Sr. Jardiel hizo un resumen de los discursos y recalco que Zaragoza debe celebrar como se merece esta hazaña de la Reconquista.

Las murallas de Jaca.

HUESCA. (Miércoles, noche.) Dicen de Jaca que se ha celebrado solemnemente la inauguración del derribo de las murallas.

Para este acto había invitado el Ayuntamiento a las autoridades, entidades y personas significadas de la población, representantes en Cortes y diputados provinciales.

Reunidos cuantos habían de concurrir al acto en la Casa Consistorial, se organizó la comitiva, trasladándose, precedida de gigantes y músicas, al lugar designado para comenzar las obras.

Comenzó el acto con la lectura de unas cuartillas por el alcalde, en las que, con inspiradas frases, expuso su cariño a la ciudad y el entusiasmo que sentía por la consecución de obra tan necesaria a Jaca para su engrandecimiento. Agradeció en nombre de la ciudad la gestión de cuantos han intervenido en la consecución de la ley, autorizando el derribo de las murallas, y muy especialmente la actuación del diputado a Cortes Sr. Piniés, que con decidido empeño tomó este anhelo de la ciudad.

El gobernador militar se adhirió en nombre del Ejército a la manifestación popular, que es prueba de prosperidad de la población, y expresó su cariño por la ciudad.

Seguidamente el director general de Administración local y diputado a Cortes por el distrito, D. Vicente Piniés, pronunció un elocuente discurso, elogiando la gestión municipal y complaciéndose por la actitud gallarda del Ayuntamiento jacetano, que sabe pedir y defender los intereses de la ciudad, siendo para el representante en Cortes el mejor acicate para seguir laborando con entusiasmo por el resurgimiento de la comarca altoaragonesa. Fué muy aplaudido.

Finalmente, el alcalde escaló la muralla y desde lo alto derribó un peñasco, que al caer produjo el entusiasmo del pueblo, desbordado en aclamaciones, aplausos y vítores, mientras se disparaban cohetes y la música entonaba alegre marcha.

En la sala del teatro fué servido después un espléndido lunch, con que el Ayuntamiento obsequió a los invitados al acto de inauguración del derribo de las murallas.

Reina entre el vecindario de Jaca gran entusiasmo al ver logrado el deseo tantos años apetecido.

El Sr. Piniés recibe muchas visitas de personalidades de Jaca y de representantes de los pueblos del distrito que acuden a saludarle. Esta noche es obsequiado con un banquete y con una serenata.

Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Ellixir Jonás», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

CASTILLA LA VIEJA

Congreso de las Ciencias.

VALLADOLID. (Miércoles, noche.) Continuaron hoy los trabajos del Congreso de las Ciencias, dando conferencias públicas, el criminalista valisoletano D. Angel Alvarez Talladriz, sobre Paleontología prehistórica; el doctor Costa Lobo, D. Tomás Carreras, profesor de la Universidad de Barcelona, y el doctor Recaséns, que desarrolló el tema «Nuevas observaciones sobre el tratamiento del cáncer en la matriz por medio del radio».

A todas las conferencias, y especialmente a la citada en último lugar, asistió numeroso público. El doctor Recaséns fué muy felicitado.

Siguen siendo muy visitadas las diferentes secciones de la Exposición, llamando la atención especialmente una de automecánica que exhibe el ajedrecista mecánico, y también el telekino, semejante a los del monte Ulla y de las cataratas del Niágara.

De la sección médica es admirado el microscopio España, ideado por el catedrático de la Facultad de Medicina de Valladolid don Leopoldo López García.

Son notables las instalaciones de las Congregaciones religiosas figurando en ellas un libro que pesa 30 kilos y contiene notas, abecedarios y signos ortográficos de todos los idiomas del mundo. Lo más notable de este libro está en que es el índice de otros 250 tomos escritos de puño y letra de su autor, el presbítero francés Camille Martin, como prueba de los viajes que ha realizado a todos los países del planeta.

Conferencias interesantes.

Esta tarde se llenó el teatro Calderón, figurando entre la concurrencia muchas damas y además los congresistas, representantes de Corporaciones y de entidades, para asistir a la conferencia dada por el ingeniero de Montes Sr. Armenteras. Disertó sobre la Ciencia ante el pueblo, y varias veces fué interrumpido el orador por las ovaciones del público.

Para el viernes próximo está anunciada la conferencia del marqués de Cerralbo, que tratará de las Necrópolis ibéricas. La instalación del marqués de Cerralbo es una de las más visitadas y su conferencia es esparada con interés.

Obsequios a los congresistas.

Ha resultado brillantísima la fiesta dada esta noche por el Ayuntamiento en obsequio de los congresistas. El salón de actos y la escalera de honor estaban lujosamente adornados.

Mañana serán obsequiados los congresistas por la Diputación.

El viernes, a las once de la mañana, se celebrará la sesión de clausura del Congreso.

Una becerrada.

AVILA. (Miércoles, noche.) Se ha celebrado la anunciada becerrada, en la que han actuado de espadas Blanquito y Belmonte II, dirigiendo la misma Juan Belmonte.

El ganado ha resultado manso, y el tercer novillo hubo de ser retirado al corral, dando la Empresa como compensación otro novillo.

Blanquito ha estado superior con el capote y con la muleta en sus dos becerros. Matando, bien y regular, concediéndosele una oreja.

Belmonte II, poco afortunado en el primero, y en el segundo dió pasas de todas las marcas, siendo ovacionado.

Belmonte, a petición del público, banderilleó uno de los novillos, haciéndolo bien.

CATALUNA

Nueva minoría.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) El diputado Sr. Corominas ha manifestado que él, junto con los diputados Carner, Rodés, Salvatella y algún otro de Cataluña, se han constituido, bajo la dirección de este último, en minoría parlamentaria.

Este acuerdo fué notificado a los demás diputados de la Conjunción después de la reunión celebrada el martes por la noche.

Ha dicho también el Sr. Corominas que esto no significa que les separe de la Conjunción diferencias de procedimiento ó de actuación, sino que los diputados catalanes tienen un programa que realizar, respondiendo a la representación parlamentaria que os-

tenan, y no estiman lógico arrastrar en su campaña a los que no son catalanes ni están obligados a interesarse en los problemas de la región.

Ha terminado diciendo que seguirán colaborando en la obra republicana y que lucharán unidos en Barcelona, como luchan en Madrid, a cuyo efecto se reunirán en breve los diputados, senadores y concejales, para, con sujeción al acuerdo adoptado por los nacionalistas, luchar en coalición con los radicales.

El automóvil matutero.

Es imposible sustraerse a la obsesión del asunto del automóvil matutero.

Los periódicos, en especial los avanzados, siguen dando gran importancia al asunto, que, como dijimos, apasiona a la opinión porque continúa presentándose muy oscuro.

Los individuos de la ronda han declarado que aquella noche tenían colocado un alambre, habiendo pasado dos automóviles, que se detuvieron ante las señales, y a los que no les ocurrió nada.

A la una y media estaban distribuidos los cinco individuos por la carretera.

Poco después pasó el automóvil con el matute por delante del contrarregistro, y los dos vigilantes allí apostados le dieron el alto.

Los que ocupaban el coche hicieron dos disparos y aceleraron la carrera desenfrenadamente hacia Barcelona.

El automóvil llegó 500 metros más abajo donde estaba otro individuo, quien les dió el alto, y también fué contestado a tiros por los que le ocupaban.

Al oír los disparos, los encargados del cable, por si fuera una añagaza matutera, colocaron el cable de poste a poste del tranvía y se dirigieron hacia el sitio de los disparos. Vieron al automóvil que iba disparado y chocó con el cable, que estaba colocado a buena altura en el centro del arroyo, a unos dos ó tres palmos de altura.

El cable (no alambre), según ellos, no estaba tirante, y suponen que tropezó con la cabecera del automóvil, yendo a chocar con la capota, una de cuyas ballestas saltó, siendo en su opinión la que causó la muerte de uno de los que iban en el coche.

Luego de pasar el cable, el automóvil se detuvo junto a un árbol, sin volcar.

Llegaron los de la ronda, levantaron a los heridos y recogieron dos armas de fuego.

Insisten los de la ronda en que no había colocado alambre alguno, y no más que el cable, cuyo objeto era detener los automóviles.

Anoche prestó nueva declaración el presidente de la Comisión de Consumos ante el juez.

Después fué al Ayuntamiento, donde confirió con el alcalde y los concejales de las minorías.

Se convino en que el alcalde conferenciara con el juez, y así lo hizo, para interesarse por la libertad de los individuos de la ronda, por su carácter de empleados del Ayuntamiento.

A la una de la madrugada, el juez de esta causa, Sr. García de Lara, dictó un auto declarando el continuar en la instrucción de la misma y poniendo a disposición del presidente de la Audiencia a los cinco detenidos de la ronda, y entregando también las diligencias instruidas.

La declinatoria del Juzgado se funda en su falta de jurisdicción para proceder contra autoridades en el ejercicio de sus funciones.

Esto significa que se trata de proceder contra el teniente alcalde presidente de la Comisión de Consumos, ó quizás contra el Ayuntamiento por el acuerdo de la colocación del cable en la carretera.

La Audiencia ha dictado esta mañana un auto aprobando la declinatoria del juez, y ha confirmado al mismo señor para que continúe el sumario.

Esta madrugada, a las dos, terminarán las setenta y dos horas y dictará auto acerca de la suerte de los individuos de la ronda.

Entre liberales.

En un Círculo liberal monárquico hubo anoche una reunión para designar un candidato del partido por el distrito segundo.

Los aspirantes eran dos y el puesto sólo uno.

Entre los respectivos partidarios se promovió una discusión, que degeneró en verdadera batalla, a la que puso fin la intervención de la Policía.

De los dos bandos, quedó uno en el local y proclamó candidato a su amigo.

El otro bando se fué a protestar del hecho a las Redacciones de los periódicos.

Huelgas.

Ha fracasado nuevamente la tentativa de arreglo en la huelga de fideeros.

El caballo de batalla es negarse los obreros a que trabajen las mujeres en la industria.

Se han repetido las coacciones. En la calle de Malta arrebataron a un aprendiz 120 kilogramos de pastas que llevaba en una carretilla y le amenazaron con un revólver.

El gobernador, en vista de las muchas fábricas que hay que proteger, ha encargado a la Guardia Civil que vigile por las inmediaciones de las 44 cuyos obreros están en huelga.

También ha montado un servicio especial para custodiar los carros encargados del traslado a las tiendas de los fideos y pastas para sopas.

Toros.

Mañana, en las Arenas, se celebrará una novillada con seis toros de Urcola, que debieron lidiarse en la corrida que se suspendió el domingo por causa del tiempo.

Están encargados de la lidia Ballesteros y Fortuna.

Los radicales.

La minoría radical del Ayuntamiento se ha reunido, invitando al Sr. Giner de los Ríos para que acepte un puesto en la candidatura para concejales en las próximas elecciones.

GALICIA

El naufragio del «Ville D'Arras».

FERROL. (Miércoles, noche.) Telegrafía el ayudante de Marina de Puentececo se el vapor francés *Ville D'Arras*, naufragado en

AVISOS UTILES

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

MANUFACTURA DE OPTICA

JUAN MIRO.—CEDACEROS, 8 y 10.

«LONJA DE LA PROPIEDAD» (S. L.)

Capital: 250.000 pesetas.—Domicilio: Madrid

Sevilla, 4 y 6.—A. 110.—Teléfono 1.651.

Agencia General de Negocios.

Colocación de capitales sólo en hipotecas bien garantidas y con buen interés.

Cobro de créditos en cualquier punto de España en condiciones inmejorables.

Consultorio jurídico.

Se admiten solicitudes para delegados provinciales donde no los tengamos.

MARINA 50 años de ÉXITO
LACTEADA
NESTLÉ
Pidase en todas las Droguerías y Farmacias
ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

SENORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. izqda.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes.

Taller de construcciones.

ESPOZ Y MINA, 3, PISO ENTRESUELO

las islas Pisargas, ha sido destrozado el gran temporal.

El mar bate allí con gran violencia, y el barco ha quedado partido en dos, hundándose totalmente.

Obras para los Arsenales.

Ha salido hoy para Madrid el director de obras de estos Arsenales, Mr. Spiers, con objeto de conferenciar con el Consejo de Administración de la Compañía Constructora Naval para acordar la ampliación de la grada en que se va a construir el transatlántico que es la misma en donde se construyó el España.

Ascensos.

Se dice que a fines del actual ascenderá a vicealmirante el comandante del *Alfonso XIII*, D. Pedro Mercader, encargándose del mando de la Comandancia del Arsenal, del mando de la Comandancia de Arsenales, para dicha fecha pasará a situación de retiro el general Moreno Eliza, que actualmente desempeña dicho cargo.

VALENCIA

Vista de una causa.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Continúa la importante vista sobre nulidad de contrato, en la que informan los Sres. Cierva y García Prieto.

A esta última sesión ha acudido mayor número de letrados que a las anteriores.

El informe del Sr. Cierva ha sido brevísimo.

El Sr. García Prieto ha visitado la Asociación de Caridad, invitado por la Junta directiva.

Causa por parricidio.

En la misma Audiencia se ha comenzado a ver la causa por parricidio, seguida contra Francisco Clement.

Hasta ahora no se ha verificado más que la prueba testifical, que se ha seguido sin incidentes.

La Junta provincial de espectáculos.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Presidida por el gobernador civil, se ha reunido la Junta provincial de espectáculos, acordando la propuesta del gobernador, Sr. Tejon y Maza, de realizar una inspección detenidísima en los teatros, cines y demás salas de espectáculos para que se sujeten a las disposiciones vigentes sobre la materia.

El gobernador ha nombrado inspectores especiales para vigilar estos extremos.

El Sr. Cierva ha comenzado su informe en la vista del pleito de la familia Moroder, del cual ya dimos cuenta.

Prieto dió, pues, un ejemplo que ojalá encuentre imitadores.

Y vamos, por último, a fijar un módulo del esfuerzo humano, para que nuestros jóvenes deportistas sepan a qué atenerse respecto al valor de la aptitud física a los veintidós años.

Un atleta que no pretenda batir ningún record, pero que pueda considerarse como modelo de fuerza y agilidad, ha de dar los siguientes resultados en las diferentes pruebas a que ha de someterse:

Correr 100 metros en doce segundos; 500 metros en un minuto y catorce segundos; 1.500 metros en cuatro minutos y cuarenta segundos; saltar en longitud con impulso seis metros; trepar por la cuerda lisa 15 metros; elevar con dos manos 40 kilos veinte veces; lanzar el peso de 7,25 kilogramos a 10 metros; recorrer nadando 100 metros en un minuto y treinta y cinco segundos; sumergirse en el agua un minuto y cincuenta segundos; saltar en altura sin carrera 1,40 metros y con impulso 1,65 metros, y, por último, saltar en longitud sin impulso 2,75 metros.

Todo el que pase de estas cifras es un atleta extraordinario, que debe prepararse para tomar parte en concursos gimnásticos que se celebren fuera de España, en los cuales podrá dejar el pabellón nacional bien puesto.

Mucho se podría hacer en Madrid si nuestras Sociedades deportivas alzaran un poco la vista y no se limitasen, como hoy, a los estrechos horizontes que sirven de marco a sus prácticas. Da pena ver esa infinidad de muchachos que se conforman con actuar de «mirones» en los partidos de «foot-ball» que se celebran los días festivos en los tres campos madrileños. Si esos jóvenes hubiesen visto cómo se reúnen en Francia, Alemania, Suecia y otros países los domingos una muchedumbre de adolescentes y de adultos, formando vistosos equipos, para efectuar ejercicios gimnásticos, en los cuales lucen su gallardía, fuerza y agilidad, seguramente que saldrían de esa inercia suicida a que se entregan inconscientemente.

Claro es que en España luchamos con el grave inconveniente de que los padres de esos muchachos pertenecen a una generación que no ha asistido al gimnasio y que ignora sus beneficios, cuando es juicioso y oportunamente aplicado. Pero los que hemos visto en el Extranjero y hemos estudiado allí la cultura física moderna, estamos en el deber de llamarles la atención y de rogarles que no sólo por amor a la Patria, sino por el bien de sus propios hijos, cuya salud debe naturalmente preocuparles más que nada, salgan de los moldes en que erróneamente se educa tanto en Madrid como en provincias a la juventud.

Y no terminaré sin rogarle a la Sociedad Gimnástica Española que salga pronto a la palestra para servir de antorcha en la marcha de la cultura física madrileña; pero es preciso que sea moderna, que proscriba sus antiguos procedimientos, los cuales muchas veces, lejos de ser útiles, pueden perjudicar a los jóvenes necesitados de una educación gimnástica racional, y buque prouio oio local más higiénico y presentable. Con esto y un poco menos de libertad para que los socios no hagan allí cuanto se les antoje, con perjuicio propio, daría un paso en firme que merecería el aplauso unánime de todos y la protección y el apoyo oficial que necesita para su prosperidad.

AUGUSTO CONDO

Agua de Solares LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA

LOS AMIGOS DEL CAMPO

Terminadas las obras de perfeccionamiento del refugio que esta Sociedad posee en Hoyo de Manzanares, ha quedado ya definitivamente abierto al servicio de los socios, que podrán utilizarlo completamente gratis.

De igual modo podrán obtener datos e itinerarios de las principales cumbres y centros de excursión de la sierra de Guadarrama.

El domingo 24 del corriente celebrará esta Sociedad una excursión a Siete Picos con el siguiente itinerario: Cercedilla, Puerto de Navacerrada, Cerro del Telegrafo, séptimo pico. Los excursionistas saldrán de Madrid en el tren de las 7,46.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA De la Casa Driou y C.ª Probadas. Inmejorables

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 21 de octubre de 1915.

Table with columns: CENTENARIOS, NÚMEROS, POBLACIONES. Lists winning numbers and their corresponding populations.

Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete, entendiéndose, con respecto a las señaladas para los números anterior y posterior al de los premios primero, segundo y tercero, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 23.000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.

El siguiente sorteo se celebrará el día 2.

EL VIAJE DEL REY

En el fuerte de Guadalupe.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Su Majestad el Rey, acompañado del Presidente del Consejo y del general Silvestre, visitó el fuerte de Guadalupe.

Recibieron allí al Monarca el Infante don Fernando, el capitán general y el gobernador militar.

Durante la mañana practicáronse ejercicios de cañón. Por la tarde hubo ejercicios de explosivos por la fuerza de Ingenieros y de Infantería, que se trasladó allí esta mañana.

Su Majestad el Rey fué a almorzar en Fuenterrabía en casa del Infante D. Fernando; luego volverá al fuerte.

Hablando con los periodistas.

Al recibir el Sr. Dato a los periodistas dijo que había presenciado en el fuerte de Guadalupe varios disparos de cañón, sintiendo no haber podido continuar allí, por tener que recibir a las Comisiones indicadas.

Los ministros de la Guerra y Gobernación dijéronle que no ocurría novedad.

El de Estado transmitióle los telegramas del extranjero.

El secretario de Estado de los Estados Unidos participa al agente oficial de Méjico el reconocimiento por el Gobierno norteamericano del general Carranza como jefe ejecutivo del Gobierno.

El día 13 del actual comunicó nuestro ministro en Bruselas haber sido condenadas a muerte la condesa de Belleville y otras damas belgas y francesas.

Enterado de ello S. M. el Rey, hizo que el ministro de Estado telegrafara, con fecha del 14, a nuestro embajador en Berlín para que solicitara clemencia para esas damas del Gobierno alemán.

No contento con esto, S. M. el Rey telegrafió directamente al Kaiser, solicitando el indulto.

Anoche recibió contestación del Kaiser, diciendo a nuestro Soberano que no estaba enterado del asunto, y que había pedido la causa para ver si había margen para el indulto.

Este telegrama hace abrigar esperanzas de que los piadosos deseos de D. Alfonso sean atendidos.

El Sr. Dato, desmintiendo la información por la que se supone disgustado el ministro de Gracia y Justicia, dijo que éste no ha enviado nada para la firma del Rey.

Comunicó al Sr. Dato los proyectos de ley que serán estudiados antes de pasar al Consejo.

El Sr. Dato examinó los proyectos, mostrándose conforme con ellos, entendiéndose que si son aprobados constituirán un progreso en el orden jurídico y social.

Añadió el Sr. Dato que el Poder es hoy una carga abrumadora para el Gobierno; pero éste no desistirá de su deber y ocupará su puesto mientras cuente con la confianza de la Corona y de la nación.

Terminó diciendo que el Rey comerá esta noche en el comedor general del hotel María Cristina, en unión del Sr. Dato, del general Silvestre, conde de la Unión, marqués de Viana y el Sr. Quiñones de León.

Después de conferenciar con los periodistas, el Sr. Dato recibió al diputado a Cortes D. Enrique Urrutia, al alcalde, a una Comisión de Fomento y a otras personas.

A almorzar.

Después fué a almorzar con la señora marquesa de Villavieja.

Varias noticias.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Su Majestad el Rey ha regresado con el general Silvestre a Miramar.

También regresó S. M. la Reina Doña María Cristina a Miramar, y después de almorzar fué a Fuenterrabía.

El Sr. Dato, después de almorzar, volvió al Hotel Reina Cristina, saliendo después de paseo.

El gobernador civil subirá al anochecer a Palacio para cumplimentar a Su Majestad.

El doctor Moure llegará esta noche y mañana visitará a Don Alfonso.

Recibiendo Comisiones.

El Sr. Dato regresó al medio día a San Sebastián, recibiendo a una Comisión del Ayuntamiento, la cual le dió cuenta de la terminación del Palacio de Justicia, y habiéndole de la necesidad de adquirir mobiliario,

que costará 160.000 pesetas. El Ayuntamiento está dispuesto a adelantar la suma, reintegrándola el Tesoro.

El Sr. Dato ofreció hablar con el ministro de Justicia acerca de este asunto.

La Comisión de las Diputaciones de Alava, Guipúzcoa y Navarra entregó al Sr. Dato la anunciada instancia sobre el ferrocarril vasconavarro.

Una Comisión de Ondárroa, presidida por el ex diputado Sr. Cuceno, dió las gracias al Sr. Dato por el apoyo que ha prestado a las obras de aquel puerto, pidiéndole que continuara dispensándose hasta su terminación.

El Sr. Dato ofreció llevar la consignación necesaria al próximo presupuesto, si el ministro de Fomento lo aprobaba.

El Rey en Irún.

IRUN. (Miércoles, noche.) Procedente de San Sebastián llegó esta mañana en automóvil S. M. el Rey, acompañado del general Silvestre.

En otro automóvil vinieron el gobernador de San Sebastián y el comandante general de Artillería.

El Monarca se dirigió al fuerte Guadalupe para presenciar las prácticas de artillería.

A las once llegó en otro automóvil el Presidente del Consejo de ministros.

Por ferrocarril llegó un batallón del regimiento de Sicilia, que se dirigió al fuerte Guadalupe.

Las prácticas fueron presenciadas por numeroso público.

Estas continuarán hasta el sábado.

El Sr. Dato.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) El Presidente del Consejo de ministros, al recibirnos a los periodistas, dijo que el marqués de Lema le había comunicado que por estar enfermo en cama el primer ministro inglés no había podido éste asistir a la Cámara.

El Sr. Dato visitó por la tarde el Museo Naval, donde se encontró con las Comisiones de las Diputaciones, que también estaban visitando el Museo.

Visitó a las autoridades y a los comisionados navarros, quienes regresaron a Pamplona en automóvil.

El Monarca en el Hotel Cristina.

Ha estado en el Hotel Cristina S. M. el Rey.

Le acompañaban el general Fernández Silvestre y el conde de la Unión.

Fuó recibido por el Sr. Dato, el marqués de Viana y el Sr. Quiñones de León, pasando el Monarca y sus acompañantes al comedor general.

Su Majestad el Rey, después de la comida, salió a tomar café al hall del Hotel, conversando allí con muchos aristócratas.

A las once regresó al Palacio de Miramar.

CASA DE LA VILLA

Suscripción abierta por el excelentísimo señor alcalde de Madrid para la transformación y saneamiento de la barriada de Magallanes.

Donativos recibidos el día 20 de octubre.

Table with columns: Donative Name, Amount in Pesetas. Lists names and amounts of donations.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Table listing winning numbers for 500 pesetas prizes, including columns for numbers and their corresponding prizes.

que hizo a la Exposición, así como por los congresistas y exantos las han visitado.

Con motivo de este Congreso se están dando por distinguidos militares conferencias muy notables, entre otros el capitán de Ingenieros Sr. Barutell, que ha dado una muy interesante sobre «Locomotoras», en la que ha sido muy aplaudido; el general Losada pronunciará hoy su conferencia, sobre «Nuevos medios de combate»; hoy hablará el general Aranzaz, tratando de «Explosivos modernos», y en días sucesivos hablará el general Cubillo. A estas conferencias asiste el capitán general de la región y numeroso y distinguido público, además de todos los congresistas.

POR LA CULTURA

Un artículo sobre edificios para escuelas.

Don Godofredo Escribano se indigna con motivo de un modo abierto, en el último número de la notable revista Mundo Gráfico, en primer término, porque dije que era un señor y que se firmaba Barrenillo, a pesar de lo cual me trata de análoga manera, y eso que el caso es bien distinto, puesto que yo no me firmo, como lo hago, por capricho, sino porque ese es mi nombre y apellido, y no seudónimo como el Barrenillo del Sr. Escribano, porque siempre me pareció inútil el seudónimo en los casos en que a los cuatro vientos se publica el verdadero nombre del firmante.

Yo hablé del modo que lo hice, no con la tendencia molesta que el Sr. Escribano me atribuye por lo visto, sino por no romper de ningún modo el misterio del seudónimo. Lo que hice por corrección se me califica de descortesía.

Y ahora discutiré serenamente, sin torpes ironías, como corresponde a mi condición y al periódico que bondadosamente acoge estas pobres cuartillas.

Examinaré la réplica del señor Barrenillo párrafo por párrafo.

El párrafo de mi artículo primeramente aludido, dice textualmente, al contestar a la afirmación general del señor Barrenillo de que «en Bélgica no se construyen los edificios con fines escolares»:

«Los edificios que en Bruselas existen para escuelas, aprovechados de los ya existentes, han sido comprados en estas condiciones, si no por razones de economía, si por interés de la situación.» (Esto es, que aun con dinero de sobra, se atiende más a la situación que al lujo del edificio.) Y sigue el párrafo: «Es decir, que si en un barrio determinado se necesita una escuela y no hay dinero ó solar apropiado para levantarla con edificio especial, se compra uno conveniente; pero se arregla a las necesidades de la escuela, y no a semejanza de la vida familiar.» (O lo que es lo mismo, que elegido el sitio conveniente, si no hay dinero para levantar un edificio de nueva planta, aun habiendo solar, se compra el que mejor se pueda para que la escuela esté en aquel barrio.)

¿Dónde está la incongruencia que ofrece el señor Barrenillo a sus lectores? En los dos trozos del párrafo me refiero a lo mismo: a que con dinero ó sin dinero, lo que se busca es el lugar apropiado, no el edificio que deba adaptarse.

Después el señor Barrenillo me felicita porque estoy más enterado que el inspector general Van Oof.

No, señor Barrenillo; si ironía no llegó ni a flor de piel. Yo no soy el enterado; los enterados son el director general de la enseñanza profesional en Bélgica, M. Jean Stevens, en cuya sección se encuentran las Escuelas del Hogar, y las directoras de las Escuelas que citaba, que en sus amables conversaciones conmigo me lo dijeron, y que tuve buen cuidado de anotar.

Los edificios adaptados que cito, y que dice el señor Barrenillo que demuestran su aserto, se han adaptado bien a pesar de sus directores, y los citaba por tener enseñanzas del hogar en que tan útil es el ambiente familiar.

Por hablar el señor Barrenillo en general, como dice en el párrafo siguiente, escribí yo de escuelas profesionales y de escuelas del hogar, y aun de escuelas primarias, que no creo que por ser suizas tengan para el señor Barrenillo menos interés. De mí sé decir, que he oído a varios profesores belgas envidiar los sistemas pedagógicos suizos y desear imitarlos en cuanto fuera posible. Pero al señor Barrenillo cansó sin duda mi deslavazada prosa, y no llegó más que a la mitad de mi anterior artículo.

Siguiendo con la réplica del señor Barrenillo, no nos puede convencer la necesidad de ambiente familiar en albergues para niños de pecho (que primero citaba), ni tal ambiente pueden tener las confortables instalaciones de las «cunas» que el señor Barrenillo nos da a conocer.

Y en cuanto a los cuidados de la escuela primaria, no veo la necesidad de edificio adaptado para llevarlas a efecto, siendo peribla el citado arquitecto.

Yo escribí, por tanto, ya que de edificios escolares se hablaba y de la necesidad de ambiente familiar, de escuelas del hogar y de enseñanzas del hogar, y que, por lo tanto es necesario, más que en la enseñanza primaria, el ambiente familiar, y demostré que para esas escuelas el edificio ad hoc se construye, siempre que se puede, alejando su aspecto del rutinario y acuartelado de las escuelas en general—eso desde luego—; pero prefiriendo esto a utilizar un edificio adaptado.

Y para terminar quiero hacer constar dos extremos que me interesan:

1.º Que sin que sepa qué tienen que ver los pruritos de erudición barata con los viajes, como el señor Barrenillo relaciona, si esa falta de aprovechamiento es una alusión a mí, puedo decir que si de los viajes al Extranjero no saqué más partido fué sólo por falta de aptitud, no por falta de trabajo ó de deseo. De ello tengo la conciencia tranquila, y ruego al señor Barrenillo (ya que se permite esas alusiones) que me demuestre no ser verdad una sola cosa de las que yo diga en relación con lo que fui a estudiar por Europa.

2.º Ruego asimismo al señor Barrenillo me indique en qué línea de mi artículo digo que no lo conozco. Esto hubiera sido totalmente ridículo, ya que algún tiempo fué honor para mí firmar a la vez que dicho señor en Nuevo Mundo una sección de análisis tulo, y que el señor Barrenillo comenzó a escribir poco después de empezar la mía. A pesar de eso, nada me choca que el señor Barrenillo no conozca mi nombre modestísimo, porque jamás por ningún motivo dió la vuelta a España, como lo ha dado el de D. Godofredo Escribano por la obra docente que, según él, le enorgullece.

He leído los elogios a la obra docente aludida, y por ellos felicito muy de veras a su autor.

Vea el Sr. Escribano que acabo mis líneas con la misma tranquilidad que las empecé, y que reconozco en ellas cuanto de plausible hay en sus artículos, y sobre todo celebro su lucha pedagógica, para la que me ofrecería con gusto si no estuviera convencido de mi insignificancia, que me hizo perder el tiempo en mis estudios fuera de España.

AMADEO PONTES

BERLITZ

PRECIADOS, 9.

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ESE idioma, que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

DE TELEGRAFOS

Día 19 de octubre de 1915.

Telegramas cursados en el Gabinete central, 19.711.

Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas:

- Magdalena Cervigón, plaza Herradores, 75.—Cachateiro, Atocha, segundo batallón.—Cristina Calafat, plaza Rey, 8, entresuelo derecha.—Bernardo Puente, Caños, 1.—Francisco Pons C.ª, Tetuán.—Mercedes García, Tres Peces, 34.—Victoriano Sarmento (sin señas).—Francisco Añoveros, batallón Telegrafos.—Manuela Gil Cano, Hortaleza, 72.—Carlos Domingo, Toledo, 98.—Ángela Martín, Alcalá, 45.—Angel, Corredera Baja, 29, principal.—Constantino Llorente, Jacometrezo, 52, segundo.—Agustín Mullet, Fondra Francesa.—Tebrado (sin señas).—Carmen Hernández (sin señas).—Galdiana, Oriente Hernández López Garrido, Princesa, 77, 2.º.—Miguel López Garrido, Princesa, 77, segundo.—Ribaldo García, Carrera San Jerónimo, 14.—Juan Tey, Reco Condal, 6.—Hiero (sin señas).

PULSERAS DE PETICION

ULTIMOS MODELOS. — CARRETAS, 3.

Para Alfombrar y Reponer una Casa, los Grandes Almacenes de la Puerta del Sol

Todo más elegante y más barato que en ninguna parte, á pesar de las actuales circunstancias. Surtidos enormes. Siempre novedades. Ventas al por mayor y menor. Terciopelos clase primera para alfombrar habitaciones, 2,65 metro. Pasos de terciopelo, 2,30 metro. Por 1,30 metro, fletros todos los colores para alfombrar. Mulettones para alfombrar, á 0,85 metro. Por 2,75, Moarés para tapizar. Cordelillos ingleses, á 0,75 metro. **Gran Saldo de Tapices Smirna hechos á mano.**

Por 0,85 Metro crochetas estamp. Alecia, para tapiceria.
 Por 1,50 Alfombras con su fleco para pies cama.
 Por 2,95 Alfombras de rico terciopelo con fleco, para id.
 Por 5,50 Tapetes bordados para mesa.
 Por 2,25 Tapetes de yute para mesa.
 Por 15,25 Tapices para centros.
 Por 3,25 Stores de muselina.
 Por 1,25 Juegos de preciosos visillos, mil estilos.
 Por 21,35 Juegos cortinas de terciopelo bordadas.

Novedades Trenzadas novedad para adornos, 0,20 metro.
 Por 1,25 velos chantilly. Por 1,10, guantes imitación piel. Por 0,40, velos p.^a el sombrero. Fantasias preciosas, 1,50. Por 0,95, grupos azahar. Por 12,90, juegos de piel y mangutos Henard. Marabin, por 1,75, etc.

Por 8,25 Cortes vestidos Cheviot, 140 centímetros ancho.
 Por 16,65 Cortes abrigos terciopelo lana.
 Por 8,25 Cortes de hábitos ricos estameñas.
 Por 3,50 Faldas conjeccionadas lana, gran surtido.
 Por 2,40 Faldas bajas plisadas.
 Por 5,25 Faldas de mosalina alemana.
 Por 7,90 Cortes traje paño para caballero.

Por 12,95 Mantelerías crepé con calados, para comida.
 Por 3,50 Media docena servilletas crepé calados, retresco.
 Por 2,95 Mantelillos elegantes para el té.
 Por 1,25 Mantelillos calados para aparadores.
 Por 1,25 Media docena paños semihilo para vajilla.
 Por 3,75 Colchones cuti confeccionados.
 Por 0,60 Delantales para la limpieza.
 Por 1,25 Delantales forma Imperio.
 Por 1,60 Delantales completos, estilos alemanes.

Por 1,60 Pantalones con tiras bordadas.
 Por 1,65 Camisetas con bordados.
 Por 2,45 Camisetas con bordados.
 Por 1,95 Enaguis con bordados.
 Por 2,15 Batas muy prácticas para señora.
 Por 5,50 Batas de pañete, modelos nuevos, y millones de artículos más, todo muy barato.

Nota.—Rogamos se fijen bien en los precios del escaparate del Portal de estos Almacenes.

Precios fijos. 15, PUERTA DEL SOL, 15. Entrada libre.

CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA

SANTAL MIDY

de los Hijos Recientes
6 Perseverantes

Exigir la Firma: *Chirac*

PARIS, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias.

DOLOR DE CEBEZA

Neurálgico y jaqueca desaparecen en cinco minutos con la

HEMICRANINA
del Dr. M. CALDEIRO

3 ptes. Fídase en farmacia.

NUEVO ESTANTE A PEDAL
CON
FRICCIONES de BOLAS de ACERO
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA DESEARSE.



NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

VENTA ANUAL: 2.000.000 DE MÁQUINAS

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO

MONTERA, 18.—MADRID

UNA SOLA CAJA
de las verdaderas
PASTILLAS VALDA

Antisépticas
os convencerá de su maravillosa eficacia para

PRESEVAR ó CURAR
los RESFRIADOS, MALES DE GARGANTA, LARINGITIS, BRONQUITIS agudas ó crónicas, CATARROS CEREBRALES, CATARROS PULMONARES, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, NEUMONIA, etc.

¡Pero póngase mucha atención!
Cada caja debe llevar el nombre VALDA en la tapa y la dirección del único inventor y propietario H. Canonne.
Laboratorio: Diagonal, 418, Barcelona, bajo la dirección del farmacéutico Don Antonio Pena Deo.

PEDIDAS Y EXIGIDAS
En todas las Farmacias
La caja: Ptas. 1.50
Agentes generales:
V. FERRER y C.
Barcelona.

Formularios: 0,05
Medicamento: 0,05
Embalaje: 0,05

Un pater noster
y luces para nuestros sagrados difuntos Lámparas fantásticas de todas clases y precios.

Utensilios de cocina irrompibles Marina, 12, Plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

Señoras, ¡mejorables informes, se ofrece á acompañar señora, señoritas ó niños. Señas: Augusto de Figueroa, 9, portería.

LINOLEUM
ESTERAS. Saldo 300 piezas mitad de precio. Teléf. 5.020. salinas 5. Carranza, 5.

Señoras, ¡mejorables informes para señora ó caballero ó señora de posío en Desencanto, 9, 4.ª planta, esquina á San Felipe Neri.

Urgente venta de piano. Raza Bilbao, 6, bajo.

Urgente joyería se reconstruye. Espor. y Min. 3.

Los sindicatos y clasificadores del gremio de Maquinaria agrícola, tarifa 1.ª, clase 4.ª, epígrafe 14, convocan á juicio de agravios el 25 del actual, á las 7 tarde, Cámara Industrial, San Bernardo, 2. Las listas del reparto están expuestas: Recoletos, 2, maquinaria.

Linoleum
Esteras, hules mesa. Saldo, gran surtido, mitad precio. Serra, Tr. 4.965. Fuentes, 6.

Traducciones de idiomas. Escalimata. 13. 1.ª Igda.

Baños Termales de Alhama de Murcia
TEMPORADA PERMANENTE
Temporadas oficiales: 1.ª de abril á 30 de junio y 1.ª de septiembre á 30 de noviembre
Estas aguas producen excelentes efectos en el reumatismo, gota, herpetismo, esterilidad, neurálgias, úlceras y fracturas.
Instalación completa.—Nueva galería de baños. Servicio esmerado.—Precios módicos.
Para detalles: Dirigirse al administrador del balneario, D. JOSE MARIA ANDREO

LIQUIDACION H. ALONSO, 2, Poncejos, 2.
Próxima la clausura de este almacén, se anuncia al público que se han rebajado nuevamente los precios en todos los artículos, entre los cuales existe una partida de alfombras de TERCIPELO y MOQUETA á mitad de precio en fábrica.
Se traspasa el local. **PRECIO FIJO**

LINOLEUM SIN AUMENTO DE PRECIO
Palacio ó Hotel de Ventas.—Atocha, 34.—Entrada libre.

Pianos Erard, Hardt, Strauss, Bornstein, Wolff, Estela, Piazza, etc. Antipianos de las fábricas más acreditadas. Ventas al contado y á plazos. No comprar piano sin consultar precios de esta casa, la mejor surtida y más barata de España.

UNION MUSICAL ESPAÑOLA
(ANTES CASA DOTSIOS)
CARRERA SAN JERONIMO, 32 Y 34

REPRESENTANTES—Importante casa exportadora de R. Vinos, Anisados, Licores y Jarabes los desea en aquellas localidades de España y América donde no tenga com-promiso.—También viajantes á la comisión, pero sin gastos ni gastos de viaje.—Dirigirse á D. Manuel Abadía, Carmen, 28. MALAGA.

EL CARBON BARATO
Sacos 40 kilos antracita, 2,90; ovoides, 2,60; eak, 3,20; ensina, pesetas. San Vicente, 3; Valencia, 2; Ajcala, 13; Jesús y María, 3; Alberto Aguilera, 47; Abada, 3; Calatrava, 18; y Claudio Coello, 60; teléfonos 5.055 y 4.802. Ventas por tons. y vagones.

ALPARGATAS
PARA EL INVIERNO
Composición química para hacer impermeable é irrompible el piso.—30 cént. dosis para un par.—De venta en todas partes.—Concesionario: Juan Megico, Puentes, 1, Madrid. Depositario general: G. Ferrer, almacén de drogas, Imperial, 3 y 4, Madrid.—Se desean concesionarios solventes EN TODAS las plazas.

Sastrería E. Cabiedes
Últimas novedades para la temporada.—A medida trabajos ricos generos, de 40 á 70 ptas.—Ingleses, de 75 á 100.—Galeones, gran moda, de 50 á 75 ptas.—Ingleses, de 80 á 125 pesetas.—Casa especial en trabajos de sport impermeabilizados.
(310) 24.—FUENCARRAL—24, 1.ª

EMPORIO DE VENTAS DE MUEBLES
Para comprar bien y sin gastar tiempo, por ser precio fijo y tan barato como la realidad permite, invitamos al público visite nuestras exposiciones de la calle de Leganitos, 35; Atocha, 20, y Alenid, 21.

Molinos-Compro
macheadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo.
S. A. LA VASCONGADA

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES
Despacho: San Bartolomé, 4, 1.ª pl. Horas de 10 á 17 y de 4 á 6.
TELEFONO 4.242

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA
Capital: 750.000 pias.
Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valdecañas Depósito y almacén en Madrid
PACIFICOS, 6, 75
PLAZA DE CASTELLAR, 6 F. C. de Valdecañas
Teléfono 1.234
Teléfono 1.234

PRECIOS
650 kilos de yeso negro corriente..... 8,25
id. id. especial..... 8,25
Quintal id. blanco..... 1,25
id. id. blanco y bovedillas..... 1,25
Yesos puros especiales para enlucido y bovedillas.
Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo.
TELEFONO 2.931

LIQUIDAMOS las existencias de la Casa GORRILLAS, sastre. Confecciones, pieles, adorno. RO DE GRACIA, 50.

LAMPARAS FUNEBRES
para sarcófagos y nichos, precios muy baratos. Lampistería de MARTINEZ, 2, Plaza Comandante Las Morenas, 2 (Antigua de La Caza).

SUBASTA VOLUNTARIA
Se celebrará el día 11 de noviembre próximo á las cuatro de la tarde, en la Notaría de D. José M.ª de la Torre, calle de Barquillo, 3, 1.ª pl., de una casa de esquina orientada con Sur y Oeste, calle de primer orden del caso de Matos, con siete pisos, construcción de hierro y todos los adelantos modernos.—Pliego de condiciones y títulos en dicha Notaría.

LIQUIDACION MUEBLES
Por próximo traslado á Gran Vía, se hace, con 25 por 100 rebaja, sobre gran parte de las existencias.
CASA MONTE
34, INFANTAS, 34

El especialista D. Pedro Ramon, en Madrid
El autor del PROTOTIPO DEL TRATAMIENTO NO OPERATORIO, procedimiento exclusivo reconocido científicamente superior á todo lo conocido para la curación radical de las hernias, relajaciones y dislocaciones, los días 11, 12 y 13 del próximo noviembre, recibirá de 10 á 1 mañana y de 5 á 7 tarde, en el Hotel de Oriente (Arenal, 4).

POLVOS ESENCIA

PARFUM LT. PIVER

POMPEIA PARIS

LOCION JABON

LINOLEUM
24, ARENAL, 24, Y CARRETAS, 27 Y 29.

LA AMUEBLADORA 85, MAYOR, 85
Gran surtido en Salones dorados, alcobas en caoba, comedores, despachos y gabinetes en estilos Luis XVI é inglés.—EXPORTACION.

BALNEARIO DE MARMOLEJO
Temporada de otoño: 1.º septiembre al 15 noviembre.
AGUAS BICARBONATADAS SÓDICAS, MAGNÉSICAS, VARIEDAD LITINICO FERRUGINOSAS
Su numerosa clientela de enfermos del estómago, hígado, riñones y vejiga, de diabetes y artrismo, de clorosis y afecciones linfáticas, etc., se ve este año acrecida por los clientes españoles y extranjeros de Vichy y establecimientos similares de Austria y Bohemia, atestiguando muchos el mejor resultado obtenido en Marmolejo.
Hoteles y fondas confortables.—De venta en botellas en todas las farmacias y su Depósito Central de Madrid, Sagasta, 14. Por cajas en el establecimiento de Marmolejo (Jaén).

SENOS
Desarrollados, Reconstituidos, Germenados, Purificados en dos meses con las Píldulas Orientales
El único procedimiento que asegura la firmeza del pecho, sin perjudicar la salud.
750 pesetas en libranza.
Un frasco se remite por correo, enviando 750 pesetas en libranza.
6 giro postal á Cebrían y C.ª, Lanza, 26, Barzola. De venta en Madrid: Farm. Sagasta, Arenal 3 y en todas las buenas farmacias en Barcelona: Oliver, Hospital 2

AGUAS PURGANTES —DE— COSLADA
"LA MARAVILLA,"
Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes
Martin y Durán
Capellanes, 19 (hoy Mariana Pineda)
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

MUEBLES
Alcobas, despachos, comedores, caobas; precios económicos
15, Paz, 15, casa FRUTOS.

TRABAJO EN CASA
4 HORAS 5 PTAS.
Fácil ocupación para personas ambos sexos, de Madrid y provincias, en labor actual, de enorme consumo, que pagamos á destajo.—Documentación gratuita, escribiendo á Apartado 230.—Madrid



Purgas antes del invierno
pues solamente una sangre rica y pura, libre de los humores acumulados durante el otoño, y circulando en un organismo robusto y sano, os permitirá afrontar sin temor alguno los rigores de esta peligrosa estación.
Sobre todo no lo dejéis para mañana y no lo consideréis como una carga porque

El purgarse se ha convertido en un placer
gracias á las deliciosas

Pildoras del D. DEHAUT
que se toman fácilmente, obran rápida y completamente, al mismo tiempo que con gran suavidad, evitan las molestias de tener que guardar la habitación y son económicas, puesto que á cantidad igual, son más eficaces que cualquier otro de los purgantes conocidos.

DOSIS } Purgante : de 2 á 3 Pildoras.
Laxante : 1 Pildora.

De venta en todas las Farmacias
D. DEHAUT, 147, Faubourg St-Denis, PARIS

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN
los DÉBILITADOS, los FATIGADOS
aqueños que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS?
Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE
Para casos tales, nada como la

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE
que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Creosota y el Clorhidrofosfato de Gal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS CRÓNICAS, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCROFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la TUBERCULOSIS.
L. PAUTAUBERGE, COURMAYEUR-PARIS, y en todas las Farmacias.

DINERO
Con reserva á sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Compañía de los Angeles, 8, 2.ª De 10 á 12 y de 6 á 8

LA CASA Central de Compras PAGA
ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas
del Monte, aunque estén empujadas en casas de Prestamos, y vendidas.
7 Y 9, POSTAS, 7 Y 9

PELETERIA DEL CARMEN
Echarpes, mangutos, renares, abrigos piel, 140 ptes. Precios económicos. Carmen, 14.

CALENTURAS
PALUDICAS y de todas clases, por rebeldes que sean, se curan con

PIREXOL
(marca registrada) El mejor medicamento contra tercianas, cuartanas ó fiebres diarias. 2 PENEtas caja en farmacias y droguerías.

DINERO
á comerciante ó industrial por participación en su negocio. Apartado Correos 823.

Lustre de Achuri
Cera en líquido para pisos sin aguarar, y filtros para agua, lo mejor.—Se encoran pisos.—Plaza del Angel, 9, esquina á Huertas.

Postales ilustradas, las más bonitas, las más baratas.—Escribid: Americ, 8, Martel, Paris. Con sello.

EL DETECTIVE
Internacional garantía investigaciones y vigilancias particulares reservados. Barcelona, 2, 2.ª Madrid.

CASA NUEVA, VENDO,
con todos adelantos; no admito corredores.—Calle de Alcalá, núm. 129. Señor Torres.

La Prensa
Agencia de Anuncios Carmen, 18, primero.
MADRID
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicación en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.